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Parlamentario del Partido Acción Nacional. Se turna a la Comisión de Econo-
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sión de Desarrollo Social, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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“AGOSTO 2014. CENTENARIO DE LOS TRATADOS DE TEOLOYUCAN”

Proposición con punto de acuerdo, para que se utilice la frase “Agosto 2014. Cen-
tenario de los Tratados de Teoloyucan” como membrete en los documentos ofi-
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be Padilla, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. Se turna a la
Comisión de Gobernación, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COBERTURA DE RIESGOS CATASTROFICOS DE 2005

Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita a la SHCP que haga pú-
blicos los instrumentos financieros que ha emitido para la cobertura de riesgos ca-
tastróficos de 2005 a la fecha, a cargo del diputado José Luis Muñoz Soria, del
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de la Federación. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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cas por la Consar las medidas aplicadas respecto a la situación financiera de las
Afores en México, suscrita por los diputados Ricardo Monreal Ávila y Ricardo
Mejía Berdeja, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. Se turna a la Co-
misión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EXTREMO AEROSHOW, EN LA CIUDAD DE CHIHUAHUA

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a las autoridades corres-
pondientes de los diferentes niveles de gobierno a investigar lo ocurrido en  el Ex-
tremo aeroshow, en la ciudad de Chihuahua, este sábado 5 de octubre, a cargo de
la diputada Lilia Aguilar Gil, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. Se
turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROGRAMA PILOTO DE LA TRANSICION A LA TELEVISION DIGITAL
TERRESTRE

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SCT a concluir el pro-
ceso de licitación de decodificadores y antenas digitales para la segunda etapa del
programa piloto de la transición a la televisión digital terrestre, a cargo del dipu-
tado Héctor Humberto Gutiérrez de la Garza, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional y suscrita por el diputado Federico José González
Luna Bueno, del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México. Se
turna a la Comisión de Comunicaciones, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

QUEJAS Y SUGERENCIAS DE DIRECTIVOS DE ESCUELAS Y PADRES DE
FAMILIA DE NUEVO LEON

Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular de la SEP a aten-
der las quejas y sugerencias de directivos de escuelas y padres de familia de Nue-
vo León, a cargo del diputado José Martín López Cisneros, del Grupo Parlamen-
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* PROPOSICIONES

«Comunicación de la Presidencia de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, por la que informa el turno que le
corresponde a las proposiciones con punto de acuerdo re-
gistradas en el orden del día del martes 8 de octubre de
2013, de conformidad con el artículo 100, numeral 1, del
Reglamento de la Cámara de Diputados 

Con fundamento en los artículos 100, numeral 1, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, se informa a la ho-
norable Asamblea los turnos dictados a las proposiciones
con punto de acuerdo, registradas en el orden del día del 8
de octubre de 2013 y que no fueron abordadas. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 1 de octubre de 2013.— Diputado
Ricardo Anaya Cortés (rúbrica), Presidente.»

«Proposiciones con punto de acuerdo

1. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Cona-
sami a establecer un salario mínimo general único para to-
do el país, a cargo del diputado Raymundo King De la Ro-
sa, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional. 

Turno: Comisión de Trabajo y Previsión Social, para
dictamen. 

2. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal a revisar por la Profeco el estado físico de los ci-
lindros de gas LP distribuidos en el territorio nacional, a
cargo de la diputada Leonor Romero Sevilla, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Economía, para dictamen. 

3. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SHCP
a considerar la opinión de esta soberanía en el diseño de las
reglas de operación de diversos programas, a cargo del
diputado Mario Rafael Méndez Martínez, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para
dictamen. 

4. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al jefe de
gobierno del Distrito Federal a emitir el decreto de área de
valor ambiental al parque Reforma Social, a cargo de la
diputada Rosa Elba Pérez Hernández, del Grupo Parla-
mentario del Partido Verde Ecologista de México. 

Turno: Comisión del Distrito Federal, para dictamen. 

5. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la Sede-
sol a hacer públicas las estrategias que se tienen para el
programa Cruzada contra el Hambre y establecer un siste-
ma de transparencia de los recursos repartidos a los muni-
cipios incluidos en él, suscrito por los diputados Ricardo
Monreal Ávila y Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo Parla-
mentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Desarrollo Social, para dictamen. 

6. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los titula-
res de la SHCP y de la Dirección General del Servicio de
Administración y Enajenación de Bienes a apoyar con do-
naciones de bienes en poder de éste a los municipios y po-
blaciones afectadas por el desastre natural causado, por la
tormenta tropical Manuel y el huracán Ingrid, a cargo del
diputado Jaime Bonilla Valdez, del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para
dictamen. 

7. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a los titula-
res de la Semarnat y del gobierno de Morelos a atiender las
necesidades de saneamiento del río Apatlaco, a cargo de la
diputada Maricela Velázquez Sánchez, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Turno: Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales, para dictamen. 

8. Con punto de acuerdo, para que se utilice la frase “Agosto
2014. Centenario de los Tratados de Teoloyucan” como
membrete en los documentos oficiales que se expidan duran-
te el año 2014, a cargo del diputado Juan Carlos Uribe Padi-
lla, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

9. Con punto de acuerdo, por el que se solicita a la SHCP
que haga públicos los instrumentos financieros que ha emi-
tido para la cobertura de riesgos catastróficos de 2005 a la
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fecha, a cargo del diputado José Luis Muñoz Soria, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. 

Turno: Comisiones de Hacienda y Crédito Público, y
de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación. 

10. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SHCP
a hacer públicas por la Consar las medidas aplicadas respec-
to a la situación financiera de las Afores en México, suscri-
to por los diputados Ricardo Monreal Ávila y Ricardo Mejía
Berdeja, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano. 

Turno: Comisión de Hacienda y Crédito Público, para
dictamen. 

11. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a las auto-
ridades correspondientes de los diferentes niveles de go-
bierno a investigar lo ocurrido en en el Extremo aeroshow,
en la ciudad de Chihuahua, este sábado 5 de octubre, a car-
go de la diputada Lilia Aguilar Gil, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido del Trabajo. 

Turno: Comisión de Seguridad Pública, para dictamen. 

12. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta a la SCT a
concluir el proceso de licitación de decodificadores y ante-
nas digitales para la segunda etapa del programa piloto de
la transición a la televisión digital terrestre, a cargo del
diputado Héctor Humberto Gutiérrez de la Garza, del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional
y suscrita por el diputado Federico José González Luna
Bueno, del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecolo-
gista de México. 

Turno: Comisión de Comunicaciones, para dictamen. 

13. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular
de la SEP a atiender las quejas y sugerencias de directivos
de escuelas y padres de familia de Nuevo León, a cargo del
diputado José Martín López Cisneros, del Grupo Parla-
mentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios
Educativos, para dictamen. 

14. Con punto de acuerdo, por el que se solicita a la SEP
que haga público el avance del programa Escuelas de
Tiempo Completo, respecto a los Presupuestos de Egresos
de la Federación de 2012 y de 2013, a cargo del diputado

José Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario del Parti-
do de la Revolución Democrática.. 

Turno: Comisión de Educación Pública y Servicios
Educativos, para dictamen. 

15. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal a implementar un Programa nacional emergente
para garantizar el derecho humano a la vivienda a todas las
familias afectadas por los fenómenos meteorológicos In-
grid y Manuel, a cargo del diputado Rodrigo Chávez Con-
treras, del Grupo Parlamentario Movimiento Ciudadano 

Turno: Comisión de Gobernación, para dictamen. 

16. Con punto de acuerdo, por el que se solicita a la Secre-
taría de Salud y a la Comisión Nacional de Protección So-
cial en Salud, a hacer públicos los recursos del Fideicomi-
so del Sistema de Protección Social en Salud, a cargo del
diputado José Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Salud, para dictamen. 

17. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal a expidir el Reglamento de la Ley del Registro
Nacional de Datos de Personas Extraviadas o Desapareci-
das, a cargo de la diputada Verónica Sada Pérez, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisión Seguridad Pública, para dictamen. 

18. Con punto de acuerdo, por el que se solicita al director
de Pemex a hacer público lo relacionado a la construcción
del muelle en la residencia de operaciones portuarias de la
Paz, Baja California Sur, a cargo del diputado José Luis
Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática. 

Turno: Comisión de Energía, para dictamen. 

19. Con punto de acuerdo, por el que se exhorta al Ejecuti-
vo federal a analizar por la SRE y la Segob la viabilidad y
conveniencia de exentar a los taiwaneses del requisito de
visa para internarse en México, a cargo del diputado J. Je-
sús Oviedo Herrera y suscrito por diputados integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional. 

Turno: Comisiones Unidas de Gobernación y de Rela-
ciones Exteriores, para dictamen.»



SALARIO MINIMO GENERAL
UNICO PARA TODO EL PAIS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Conasami a establecer un salario mínimo general único
para todo el país, a cargo del diputado Raymundo King de
la Rosa, del Grupo Parlamentario del PRI

El suscrito, Raymundo King de la Rosa, diputado por el es-
tado de Quintana Roo, integrante del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional, con fundamento
en los artículos 71, fracción II, de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, así como el 79, numeral
1 y 2, y 117 del Reglamento de la Cámara de Diputados,
somete a la consideración de esta honorable asamblea la si-
guiente proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta a la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos pa-
ra que establezca a la brevedad un único salario mínimo
general vigente en todo el territorio nacional y para que, sin
perjuicio de lo anterior, en la revisión que haga de los sala-
rios mínimos generales vigentes a partir del 1 de enero de
2014, considere a los municipios del estado de Quintana
Roo en la zona geográfica A, con base en las siguientes

Consideraciones

Conforme se dispone en el artículo 123, apartado A, frac-
ción VI, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, los salarios mínimos que deberán disfrutar los
trabajadores serán generales y profesionales, y los prime-
ros regirán en las áreas geográficas que se determinen, y
deberán ser suficientes para satisfacer las necesidades nor-
males de un jefe de familia, en el orden material, social y
cultural, y para proveer a la educación obligatoria de los hi-
jos.

Asimismo, el artículo 96 de la Ley Federal del Trabajo, fa-
culta a la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos a de-
terminar la división de la república en áreas geográficas,
las que estarán constituidas por uno o más municipios en
los que deba regir un mismo salario mínimo general, sin
que necesariamente exista continuidad territorial entre di-
chos municipios.

Con base en lo anterior, desde el año de 1982 la Comisión
Nacional de los Salarios Mínimos dividió el territorio na-
cional en tres zonas geográficas, identificadas con las letras
A, B y C, correspondiendo a la primera de ellas el salario
mínimo de mayor monto y a la última el de menor de cuan-
tía.

En esta división territorial todos los municipios del estado
de Quintana Roo quedaron comprendidos en la zona geo-
gráfica C, bajo el supuesto de que las condiciones socioe-
conómicas, en particular la correspondiente al costo de la
vida, así lo justificaban.

No obstante lo anterior, resulta claro que con el correr de
los años las condiciones económicas, particularmente por
lo que hace a los costos de vida del estado de Quintana
Roo, se han modificado sustancialmente, a resultas de la
intensificación de la actividad turística en la zona.

Tomando en cuenta estas circunstancias, el 15 de diciem-
bre de 2009, el entonces diputado federal por el estado de
Quintana Roo, hoy gobernador de esa entidad federativa,
Roberto Borge Angulo, presentó a la consideración de esta
soberanía una proposición con punto de acuerdo, por el que
se exhorta a la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos
a trasladar, a partir de 2010, los municipios turísticos de
Benito Juárez, Cozumel, Isla Mujeres, Solidaridad y Tu-
lum, Quintana Roo, del área geográfica C a la A, en favor
de los trabajadores y de las familias.

El asunto fue turnado a la Comisión de Trabajo y Previsión
Social de esta asamblea, la cual lo dictaminó favorable-
mente, proponiendo al pleno un punto de acuerdo por el
que se exhortó a la Comisión Nacional de los Salarios Mí-
nimos a trasladar a partir de 2011 diversos municipios tu-
rísticos de Quintana Roo del área geográfica C a la A, el
cual fue aprobado en sesión del 14 de diciembre de 2011.

Por su parte, la XIII Legislatura del Estado Libre y Sobe-
rano de Quintana Roo, en sesión del 20 de octubre de 2011,
aprobó un punto de acuerdo por el que exhortó respetuosa-
mente a la Comisión Nacional de Salarios Mínimos, para
que ubicara a los municipios del estado de Quintana Roo,
en la zona A de salarios mínimos, correspondiente a su de-
sarrollo económico y se realizara un aumento generalizado
a los salarios mínimos del país en 6 por ciento para contra-
rrestar los efectos inflacionarios y el encarecimiento de la
canasta básica.

No obstante los anteriores esfuerzos, y que los diversos in-
dicadores económicos, particularmente los asociados al
costo de la vida, justifican plenamente la inclusión de los
municipios de Quintana Roo en la zona geográfica de ma-
yor poder adquisitivo, la situación en la remuneración mí-
nima de los trabajadores del estado de Quintana Roo no se
ha modificado por la Comisión Nacional de los Salarios
Mínimos.
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A pesar de que ha habido cierto progreso en la disminución
de la brecha entre los montos salariales de las distintas zo-
nas geográficas, a la fecha subsiste una diferencia de más
de cinco puntos porcentuales entre las percepciones de los
trabajadores de esta entidad federativa y los de otras regio-
nes del país, colocándolos en una situación de franca des-
ventaja, no obstante que los costos de vida son equivalen-
tes e incluso superiores a otros lugares como son el
municipio de Acapulco y los municipios de Baja Califor-
nia, por mencionar sólo algunos cuyas características eco-
nómicas y laborales son similares a las de Quintana Roo,
dado el paralelismo en su actividad económica marcada
por la vocación turística.

Incluso, en el acuerdo recientemente adoptado por la Co-
misión Nacional de los Salarios Mínimos, publicado en el
Diario Oficial de la Federación el 26 de noviembre de
2012, se eliminó la zona geográfica B, trasladando las en-
tidades federativas y municipios que se encontraban en ella
a la zona A, pero dejando en los mismos términos a los que
antes se ubicaban en la zona C que ahora pertenecen a la
zona B, sin que hubiera cambio alguno por cuanto hace al
monto de la remuneración en lo que atañe a los municipios
del estado de Quintana Roo, respecto de los que subsiste la
diferencia de más de cinco por ciento respecto de los sala-
rios mínimos generales de la zona A.

Desde luego, es de considerarse injustificado que se man-
tenga esta diferencia en las percepciones salariales, pues
establece un trato discriminatorio que atenta contra la dig-
nidad y el bienestar de los trabajadores y de sus familias,
quebrantando el principio constitucional de que a trabajo
igual debe corresponder igual remuneración.

En atención a lo expuesto, es de considerarse indispensable
que la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos otorgue
prioridad al proceso de convergencia para establecer un
único salario mínimo general vigente en todo el territorio
nacional, sin perjuicio de que, en tanto alcanza dicho obje-
tivo considere en la próxima revisión que haga de los sala-
rios mínimos generales los casos en que evidentemente se
justifica el traslado de los municipios y entidades federati-
vas a la zona geográfica A, como ocurre con los municipios
del estado de Quintana Roo.

Por lo anterior, me permito someter a la consideración de
esta asamblea el siguiente

Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión Nacional de los Salarios
Mínimos para que establezca a la brevedad un único sala-
rio mínimo general vigente en todo el territorio nacional y
para que, sin perjuicio de lo anterior, en la revisión que ha-
ga de los salarios mínimos generales vigentes a partir del 1
de enero de 2014, considere a los municipios del estado de
Quintana Roo en la zona geográfica A.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de octubre de 2013.— Diputado
Raymundo King de La Rosa (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Trabajo y Previsión Social,
para dictamen. 

PROCURADURIA FEDERAL DEL CONSUMIDOR

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a revisar por la Profeco el estado físi-
co de los cilindros de gas LP distribuidos en el territorio na-
cional, a cargo de la diputada Leonor Romero Sevilla, del
Grupo Parlamentario del PAN

La diputada Leonor Romero Sevilla, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional en la LXII Le-
gislatura, en ejercicio de la facultad que le confieren la
fracción I del artículo 6, el artículo 79, numeral 2, y demás
relativos y aplicables del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, somete a consideración de esta honorable Cámara
de Diputados la siguiente proposición con punto de acuer-
do por el que se exhorta al Ejecutivo federal a través de la
Procuraduría Federal del Consumidor, para que revise el
estado físico de los cilindros de gas LP que se distribuyen
en todo el territorio nacional, por medio de las empresas
especializadas, así como retirar y destruir aquellos que es-
tén dañados o bien que su vida útil ya haya concluido, con
el propósito de garantizar la seguridad de los consumidores
y población en general al tenor de las siguientes

Consideraciones

Toda instalación de gas está sujeta a riesgos no controlados
que pueden poner en peligro la integridad o existencia de
la población, por lo que las estrategias de seguridad deben
minimizarlos. Sin embargo, esto no los anula, pues siempre



existirá la posibilidad de que pueda ocurrir una contingen-
cia debido a las operaciones incorrectas, fenómenos natu-
rales o conflictos civiles.

De acuerdo a las cifras de vivienda del INEGI, correspon-
dientes al XII censo de población y vivienda de 2010, en la
República Mexicana existe un total de 28’643,491 vivien-
das (incluidas unifamiliares y multifamiliares, condomi-
nios, etc.) de las cuales el 84 por ciento cuenta con sumi-
nistro de gas L.P. así como de gas natural, ya que el 16 por
ciento restante corresponden a viviendas que no cuentan
con el suministro de dicho petrolífero, debido a que se en-
cuentran situadas en zonas marginadas (ciudades perdidas,
en cuyas construcciones predominan materiales como el
cartón, es decir, se encuentran en condiciones muy preca-
rias o de pobreza extrema), representando un total de
24’060,532 viviendas con servicio de gas para consumo
doméstico. Del total de estas viviendas, el 93 por ciento
cuenta con gas L.P. y el 7 por ciento restante tiene sumi-
nistro de gas natural. Cabe destacar que de las 22’376,295
viviendas que cuentan con gas L.P. el 66 por ciento consu-
men gas licuado en cilindros portátiles y el 34 por ciento lo
consume en tanques estacionarios en lo referente a las ca-
sas-habitación. Si tomamos en cuenta que el consumo del
mercado nacional es de 4.3 millones de toneladas de azú-
car, la producción tiene un excedente de 2.4 millones de to-
neladas, como ya dijimos, mismas que deberán exportarse
a la brevedad porque de mantenerse en el mercado nacio-
nal, se continuará agudizando un fenómeno que ya estamos
observando con absoluta claridad: la quiebra total del sec-
tor cañero, ni más, ni menos.

El gas LP o gas licuado de petróleo consiste principalmen-
te de propano (C3H8) y butano (C4H10). Se deriva de pro-
cesar gas natural y del refinamiento de petróleo crudo. Re-
presenta entre un 3 por ciento y 10 por ciento de la
producción total resultante del refinamiento del petróleo
crudo. Entre sus ventajas destacan: El servicio llega a ho-
gares, comercios e industrias, incluso en zonas aisladas, los
tanques que contienen el gas puede ser transportado a cual-
quier lugar, hay que solicitar su abastecimiento, se venden
tanques de baja capacidad en tiendas de autoservicios, se
odoriza, lo cual provoca que sea sencillo detectar su pre-
sencia por fugas,  el gas LP tiene una llama muy caliente
que, al utilizarlo, subirá rápidamente la temperatura de lo
que se desee calentar, en cuestión ecológica no genera par-
tículas sólidas, ni emite residuos tóxicos, requiere poco
mantenimiento dado que el gas LP no es considerado co-
rrosivo y la degradación de la instalación es mínima, esto

se refleja en que su mantenimiento es de bajo costo si se
realiza de manera preventiva, de no realizar un manteni-
miento adecuado, la posibilidad de accidentes fatales se in-
crementa.

La norma NOM-004-SEDG-2004 no especifica ninguna
obligatoriedad para la obtención del dictamen de confor-
midad con la regulación para instalaciones domésticas que
consumen gas LP en viviendas individuales, ni la necesi-
dad de solicitar la revisión para evitar y/o prevenir los ac-
cidentes a consecuencia de una deteriorada instalación y
recipientes en mal estado La norma NOM-012-SEDG-
2003, Recipientes a presión para contener gas LP tipo no
portátil, especifica que la vida útil de los recipientes es de
10 años, al término de los cuales la norma menciona soli-
citar pruebas no destructivas para comprobar que el reci-
piente siga cumpliendo con los requerimientos, y sólo en
caso de aprobación de la prueba se puede extender cinco
años más sin posibilidad de repetir esta prueba. Hay que
señalar que incluso cuando la norma específica la vida útil
de los recipientes no portátiles, en la práctica no se realiza
dicha verificación para instalaciones domesticas; ya sea
por la falta de información en los usuarios, por el costo ex-
tra que implica cambiarlos o porque se mantiene el sumi-
nistro del combustible sin prestarle atención a este aspecto.
El único mantenimiento que se les realiza es correctivo, lo
cual representa un enorme riesgo para el usuario. En la
NOM-011-1-SEDG-1999, Condiciones de los recipientes
portátiles para contener gas LP en uso, la norma específica
que la vida útil es de 12 años a partir de su fecha de fabri-
cación. Los encargados de llevar a cabo la valorización dia-
ria de los recipientes son las empresas distribuidoras con-
forme al procedimiento interno que manejen, utilizando
instrumentos de medición permitidos por esta norma (mi-
crómetro de profundidad, indicador de cuadrantes o medi-
dor de cavidades), y deben ser asentadas en libro bitácora.
Si la empresa distribuidora llena en promedio diario hasta
1000 recipientes portátiles, se debe valorar el 10 por cien-
to del total, si maneja un promedio mayor a 1000 debe ser
200 por día. Desafortunadamente, en el mercado actual
mexicano aunque existe la normatividad para valorizar las
condiciones de trabajo de los recipientes portátiles, la prác-
tica común existente de cambiarlos con cualquier distribui-
dor, así como el llenado ilegal en lugares que no cuentan
con la autorización y monitoreo requerido, evita que los ci-
lindros regresen con la empresa que los entregó en primer
lugar, lo que provoca que sea muy difícil mantener control
sobre sus condiciones estructurales y de seguridad, así co-
mo mantener control sobre la calidad y cantidad del pro-
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ducto con que son rellenados. Esto se vuelve contraprodu-
cente en el desarrollo del mercado, ya que incrementa ries-
gos en el consumo de gas LP, promueve la competencia
desigual e ilegal, y crea desconfianza en las distribuidoras.
Esto genera un mercado de desarrolladores e instaladores
no autorizados que basan sus conocimientos en experien-
cias personales, y que en algunos casos realizan instalacio-
nes que no cumplen con la normatividad aplicable, lo que
aumenta las posibilidades de accidentes.

El mal estado de los cilindros que venden las empresas dis-
tribuidoras de gas Licuado de Petróleo (LP) provocó que,
del 1 de enero al 30 de julio del presente año, se hayan re-
gistrado, solamente en el municipio de Toluca, un total de
152 explosiones derivadas de accidentes en el manejo in-
adecuado de ese tipo de combustible.

Los cilindros que las empresas distribuidoras de gas LP uti-
lizan, que en su mayoría están oxidados y carecen de pin-
tura de seguridad; problemas en las llaves de paso y erro-
res en el manejo de los mismos tanques por la falta de
capacitación de sus empleados, son los tres principales fac-
tores que causaron las 152 explosiones registradas en To-
luca en lo que va del año por este tipo de producto.

Con base en lo anterior, someto a la consideración del ple-
no de esta soberanía, el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero: Se exhorta respetuosamente al Ejecutivo federal
a través de la Procuraduría Federal del Consumidor, para
que se revise el estado físico de los cilindros portátiles de
gas LP que se distribuyen en todo el territorio nacional, por
medio de las empresas especializadas, así como retirar y
destruir aquellos que estén dañados o bien cuya vida útil ya
concluyó, con el propósito de garantizar la seguridad de los
consumidores y población en general.

Salón de sesiones, a 8 de octubre de 2013.— Diputada Leonor Rome-
ro Sevilla (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Economía, para dictamen. 

REGLAS DE OPERACION DE
DIVERSOS PROGRAMAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SHCP a considerar la opinión de esta soberanía en el di-
seño de las reglas de operación de diversos programas, a
cargo del diputado Mario Rafael Méndez Martínez, del
Grupo Parlamentario del PRD

El suscrito diputado, Mario Rafael Méndez Martínez, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Revolución
Democrática, con fundamento en los artículos 3o., fracción
XVIII; 6o., fracción I; y 79, numerales 1, fracción II, y 2,
fracciones I y III, del Reglamento de la Cámara de Diputa-
dos, somete a consideración de esta soberanía la proposi-
ción con punto de acuerdo con lo siguiente:

Consideraciones

A) Los programas sociales que opera el gobierno federal de
manera directa o a través de convenios de coordinación con
los gobiernos de las entidades federativas y de los munici-
pios, están sujetos a reglas de operación, se dice, que para
lograr los niveles esperados de eficacia, eficiencia, equidad
y transparencia; y para lograr los objetivos que los justifi-
can. Las reglas de operación, como sabemos, señalan quién
es sujeto de recibir los apoyos de estos programas, sus al-
cances en cobertura, calidad y cantidad, así como los re-
quisitos para acceder a ellos.

En el decreto del Presupuesto de Egresos de la Federación
de cada año se asignan las sumas destinadas a programas
relacionados con el desarrollo social y que son financiados
mediante subsidios y transferencias. De acuerdo con el de-
creto deben ser operados bajo normas adecuadas a cada
programa, conocidas como “Reglas de Operación”. Asi-
mismo, el decreto enlista los programas que están someti-
dos a tales reglas, “con el objeto de asegurar la aplicación
eficiente, eficaz, oportuna, equitativa y transparente de los
recursos públicos”.

En general, las reglas de operación consideran aspectos co-
mo los siguientes: objetivos, generales y específicos, co-
bertura, población objetivo, características de los apoyos,
impacto y servicio, monto del apoyo, beneficiarios, dere-
chos y obligaciones, mecánica de operación, informes pro-
gramático-presupuestarios, evaluación, seguimiento, con-
trol y auditoría, resultados y seguimiento, quejas y
denuncias.



Estas normas en los hechos han resultado ser una de los
causantes de los subejercicios en el gasto público. Parecie-
ra que están diseñadas para que los programas sociales fe-
derales no se cumplan, sus lineamientos burocráticos y tor-
tuosos inhiben a la población objetivo de allegarse de los
beneficios que ofrecen estos programas. Reglas de opera-
ción, por lo general complejas para su cumplimiento y con
tiempos breves para que los beneficiarios puedan cumplir;
caracterizadas por el exceso de lo que pudieran ser reque-
rimientos burocráticos. 

B) Los diverso actores del medio rural, año con año en-
frentan una aguda y muy grave situación dada la proble-
mática que resulta de la aplicación de las reglas de opera-
ción del programa Especial Concurrente para el Desarrollo
Rural Sustentable; de ahí que es de gran relevancia que se
encuentre una solución a esa problemática.

Los programas y sus reglas de operación tal y como han si-
do instrumentados en los últimos años, en el marco de las
reformas llevadas a cabo en las últimas décadas, ha pro-
fundizado y ha obstaculizado el desarrollo en la producción
de alimentos y generación de empleos e ingresos de los
productores y de sus familias, dado lo burocrático y poco
transparente en el manejo de los instrumentos, y reglas, lo
que ha propiciado mayor desigualdad, pobreza y han favo-
recido la concentración de la riqueza en unas cuantas ma-
nos.

C) Las reglas de operación se han acompañado de un pa-
trón de crecimiento que se expresa muy polarizado entre
sectores exitosos y sectores marginados. De acuerdo a in-
vestigaciones: el 10 por ciento de los productores más
grandes concentran a.-80 por ciento del ingreso objetivo b.-
60 por ciento de los subsidios energéticos e hídricos c.-55
por ciento de desarrollo rural (alianza) d.-45 por ciento del
PROCAMPO. Desde otra perspectiva las reglas de opera-
ción pueden minimizar esos sesgos en la medida en que se-
an claras, transparentes, y faciliten dar respuesta a las ne-
cesidades nacionales en la producción de alimentos.

Está en el ánimo de buscar mejoras cuando se habla de
transformar el campo en una actividad más productiva, pe-
ro siendo coherente con esos propósitos es necesario tener
una propuesta completa integral y sustentable en torno al
tema alimentario y las reglas de operación son parte de esa
solución amplia.

D) Avanzar en un pacto social y económico implica tener
presente las grandes necesidades del medio rural de sus

hombres y sus mujeres, ello contribuye también a compro-
misos como el de implementar una Cruzada nacional con-
tra el hambre, porque las reglas como están poco contribu-
yen a buscar una solución, también se pueden convertir en
verdaderos obstáculos como lo han sido hasta hoy.

Para reducir la alarmante dependencia alimentaria, la po-
breza, generar empleos e ingreso dignos a las familias del
campo, necesitamos una visión integral de los problemas y
una revisión de las estrategias, sus instrumentos y sus re-
glas y no podemos olvidar que en México importa el 33 por
ciento del maíz que consume; el 56 por ciento del trigo; el
95 por ciento de la soya; del arroz, entre otros. Por ello se
está recomendando por las agencias internacionales y es-
pacios de la política rural internacional que cuando menos
el 75 por ciento de lo que se consume se produzca al inte-
rior de cada país; dar pasos en firme para obtener logros en
lo que nos estamos proponiendo, implica llevar a cabo
cambios en todos los niveles simultáneamente, y las reglas
de operación forman parte de ese andamiaje.

Por lo menos en la última década los actores rurales hemos
tenido experiencias que nos han enseñado una y otra vez
que no puede avanzar sólo con la mejor voluntad de los
funcionarios y de los actores rurales, como cuando nos he-
mos sentado en la mesa para reflexionar proponer sobre el
tema de las reglas de operación, lo que se requiere ahora en
un marco donde se buscan mejoras para el medio rural, es
llevar al marco jurídico de los acuerdos en torno a reglas y
un primer paso real legal, legitimo para ello es cambiar la
ley para hacer posible que las observaciones, opiniones,
propuestas de los beneficiarios sobre reglas de operación
que lleguen a las comisiones de la Cámara de Diputados y
que se ajusten a los intereses nacionales puedan ser inclui-
das y respetadas y mejorar el ambiente democrático en la
toma de decisiones favoreciendo reglas que contribuyan en
la búsqueda de soluciones para el medio rural.

E) Es conocido que una vez aprobado el Programa Espe-
cial Concurrente para el Desarrollo Rural Sustentable,
es el Ejecutivo quien tiene la facultad de diseñar las reglas
de operación, metodologías, procedimientos, formatos y
convocatorias, lo que elimina la participación real del le-
gislativo en el desarrollo de lo que aprueba y excluye la
participación de los beneficiarios en el mejoramiento de
aquellos instrumentos que deberían perfeccionar, en condi-
ciones de equidad y democracia.

Esto se ha traducido lamentablemente en corrupción y en
un sesgo de impunidad al favorecer a pequeños grupos del
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campo, sobre todo los que representan a las grandes trans-
nacionales y a grupos privados nacionales.

Lamentablemente, aunque lamentablemente mi Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática, or-
ganizaciones campesinas y los Sistemas Producto hemos
insistido en corregir esta situación, de la corrupción, la im-
punidad y los principios neoliberales de un gobierno fede-
ral que han sesgado en los últimas dos administraciones fe-
derales en el uso de los recursos hacia los más poderosos.

F) Producto de esta situación, año con año los productores
se enfrentan con problemas derivados de las reglas de ope-
ración ya que los programas para el medio rural se han
mantenido, en lo esencial, sobre los siguientes ejes:

1) Son programas y reglas que están orientados hacia el
mercado externo; presentan el sesgo de que esas reglas ca-
nalizan recursos hacia grupos que están compitiendo en los
mercados externos preferentemente; concentran los recur-
sos de fomento productivo en los estados de productores
empresariales; favorecen el individualismo; están construi-
dos para provocar la desorganización de los campesinos;
desmotivan procesos de participación del desarrollo regio-
nal y territorial, no fomentan el desarrollo de las capacida-
des; paradójicamente, favorecen la concentración en regio-
nes y grupo de productores; están orientados a apoyar al
ingreso de los productores, pero no a los costos de produc-
ción; promueven el asistencialismo; se generan sobre polí-
ticas restrictivas; individualizadas, burocráticas y exclu-
yentes y favorecen grupos de interés: y, como se es
conocido, han dado motivo ha escandalosas prácticas de
corrupción y venta de lealtades, tal y como ha quedado re-
gistrado en los últimos sexenios. 

2) Existe lamentablemente un sesgo asistencialista ya que
sabemos que hasta la fecha el gobierno federal ha preten-
dido argumentar que orienta recursos para atender la po-
breza, pero bien sabemos que esos argumentos ocultan in-
tereses políticos y cuyos impactos en el bienestar de las
familiar rurales es nulo. Además es muy dudosos los su-
puestos logros en la reducción de la pobreza, y lamenta-
blemente encontramos que la pobreza ha crecido en los úl-
timos años.

Desde las perspectivas de las organizaciones nacionales se-
ría recomendable establecer una reingeniería de los progra-
mas y acompañar esos cambios en el caso de las reglas de
operación del sector sobre la base de la Ley de Desarrollo
Rural Sustentable, que vaya acompañada de una reasigna-

ción de los recursos disponibles, para lograr una mayor in-
cidencia de las políticas públicas en las transformaciones
económicas, culturales y sociales que requiere el país,
orientado a fortalecer la inversión, capitalización y rentabi-
lidad de todas las unidades de producción en el campo,
considerado los diferentes estratos de productores desde
los de subsistencia hasta los estratos empresariales, con un
enfoque de sustentabilidad territorialidad, para reducir de
esa manera los esquemas de apoyos compensatorios. Y en
el cortísimo plazo mientras crecemos en esos grandes pro-
pósitos requerimos ir llevando a cabo cambios que permi-
tan un mejor uso de los recursos con los programas exis-
tentes, de donde se desprende la necesidad de mejorar las
reglas de operación.

A lo largo de estas últimas legislaturas sean planteado pro-
puestas en torno a realizar un análisis profundo de sus efec-
tos de las reglas operación, las cuales hemos examinado
con las organizaciones del campo, hemos participado en
infinidad de reuniones con autoridades federales, estatales,
y locales, esa ha sido una parte central de nuestra actividad,
de nuestra labor, el trabajar en los espacios posibles el te-
ma de las reglas de operación pero ello ha sido ignorado
por el ejecutivo, y a pesar de ello no hemos dejado de lu-
char intensamente y no hemos dejado de comprometernos
todos los días con los hombres y mujeres del campo.

G) Es sobre esta base que se podría elaborar las reglas de
operación desde una perspectiva diferente y que faciliten el
acceso a los recursos a todas las organizaciones y produc-
tores, a través de criterios y procedimientos que simplifi-
quen su operación, y evitar problemas que de vez en vez se
repiten como han sido los sub-ejercicios del presupuesto,
entre otros.

Así, se cuidaría que no reduzca los montos presupuestales
asignados al sector rural; que haya entrega oportuna y
transparente de los montos autorizados, que se respeten los
calendarios acordados, y el ejercicio total y puntual de los
presupuestos del Programa Especial Concurrente para
el Desarrollo Rural Sustentable autorizados, que no haya
subejercicios, ni tampoco recortes como lo ha venido ha-
ciendo ya sea por una razón u otra. De igual manera, que
los recursos públicos sean entregados con criterios institu-
cionales, sin vinculación con las dinámicas y preferencias
partidistas de los servidores públicos federales, estales o
municipales.

H) Con el objeto de cumplir lo previsto en el segundo pá-
rrafo del artículo 1 de esta ley, se señalaran en el Presu-



puesto de Egresos los programas a través de los cuales se
otorguen subsidios y aquellos programas que deberán suje-
tarse a las reglas de operación. La cámara de diputados en
el presupuesto de Egresos, podrá señalar los programas, a
través de los cuales se otorguen subsidios, que deberán su-
jetarse a reglas de operación. La Cámara de diputados en el
Presupuesto de Egresos, podrá señalar los programas, a tra-
vés de los cuales se otorguen subsidios, que deberán suje-
tarse a reglas de operación con el objeto de asegurar que la
aplicación de los recursos públicos se realice con eficien-
cia, eficacia, economía honradez y trasparencia, Asimismo,
se señalara en el Presupuesto de Egresos los criterios gene-
rales a los cuales se sujetarán las reglas de operación de los
programas.

I) Es fundamental reflexionar el tema y con apremio sea
atendido, en virtud de que en la Ley de Desarrollo Rural
Sustentable, en su artículo 16, establece que el Nuevo Pro-
grama Especial Concurrente para el Desarrollo Rural Sus-
tentable (PEC), habrá de ser aprobado dentro los seis me-
ses posteriores a la expedición del Plan Nacional de
Desarrollo , el cual será aplicado durante toda la adminis-
tración de este sexenio, y es estos meses en donde puede
darse un debate para hacer manifiesto el problema, y de las
implicaciones que esto tiene, debemos plantear soluciones
con el fin de mejorar la situación relacionada con el medio
rural, siendo que México es país del continente que más di-
nero destinamos al presupuesto del campo y es el que me-
nos progresos tenemos en este sector. 

Por las razones expuestas, me permito presentar a esta So-
beranía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Secretaria de Hacienda y Crédito
Público a fin de que la Cámara de Diputados sea consulta-
da por las dependencias responsables para construir las re-
glas de operación estableciéndose los espacios de razona-
miento para consensuar los acuerdos necesarios, con el
objetivo de que esta Soberanía a través de las Comisiones
Ordinarias del Sector Social y Agropecuarias, vean refleja-
das las observaciones, opiniones y propuestas y se retomen
los resultados de análisis de evaluaciones sobre el tema de
reglas de operación de los diferentes programas, actores ru-
rales, y los beneficiarios de los programas.

Segundo. Se exhorta a la Secretaria de Hacienda y Crédi-
to Público para que al elaborar las reglas de operación a las
que se sujetarán los programas y fondos federales; consi-

dere las propuestas que presenten los gobiernos de los es-
tados, los grupos sociales y organizaciones campesinas, los
pueblos y comunidades indígenas y particularmente las
que presente la Cámara de Diputados.

Palacio Legislativo, a los ocho días del mes de octubre del dos mil tre-
ce.— Diputado Mario Rafael Méndez Martínez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen. 

DECRETO DE AREA DE VALOR AMBIENTAL
AL PARQUE REFORMA SOCIAL

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al jefe del gobierno del Distrito Federal a emitir el decreto
de área de valor ambiental para el parque Reforma Social,
a cargo de la diputada Rosa Elba Pérez Hernández, del
Grupo Parlamentario del PVEM

Quien suscribe, diputada Rosa Elba Pérez Hernández, inte-
grante de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión y
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 6,
fracción I, y 79, numeral 2, fracción II, del Reglamento de
la Cámara de Diputados, presento ante esta honorable
asamblea la siguiente proposición con punto de acuerdo al
tenor de las siguientes

Consideraciones

A lo largo del siglo XX, la superficie ocupada por la zona
metropolitana del Valle de México se expandió dramática-
mente a la par del crecimiento de la población. Entre 1950
y 1970 la población de la ciudad de México creció rápida-
mente: pasó de 3.1 a 8.6 millones de personas triplicando
su población en 20 años. 

Ese crecimiento acelerado de la Ciudad de México y de su
zona metropolitana eludió desarrollar un sistema de áreas
verdes (parques, jardines, áreas protegidas) ocasionando
un proceso de degradación en las áreas verdes de la ciudad
y la pérdida de sus servicios ambientales.

La Dirección de Reforestación Urbana, Parques y Cicloví-
as de la Secretaría de Medio Ambiente del Distrito Federal,
realizó en el año 2003 El Inventario de Áreas Verdes, don-
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de registra que los habitantes de la Ciudad de México cuen-
tan con un promedio de 15.1 m2 de área verde por habi-
tante; asimismo, reporta que la delegación Miguel Hidalgo
del Distrito Federal cuenta con una superficie de 8.89km2
de área verde. No obstante, este inventario no se refiere ex-
clusivamente a las áreas públicas. En otros estudios, como
el de Guevara y Moreno (1986) se reconoce una superficie
de 2,3 metros cuadrados de área verde por habitante, con-
siderando parques, jardines, camellones y glorietas del
Distrito Federal.1

En su Quinto Informe de Gobierno del Distrito Federal, el
licenciado Marcelo Ebrard señala:

Es claro que la ciudad tiene un problema de distribución y
déficit del espacio público; el porcentaje de área verde por
habitante ha permanecido prácticamente sin variación du-
rante los últimos 70 años.2

Investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de
México puntualizan que las áreas verdes conforman espa-
cios públicos cuyo elemento principal es la vegetación. El
avance de la urbanización en la Ciudad de México ha im-
pactado en sus condiciones ambientales, por lo que resulta
fundamental proteger, conservar e incrementar las áreas
verdes urbanas, ya que desempeñan funciones esenciales
para la calidad de vida de los habitantes. (…) El cuidado,
manejo y mantenimiento de las áreas verdes requiere del
compromiso tanto de la sociedad como de las entidades gu-
bernamentales vinculadas con ellas.3

El reto es lograr que las áreas verdes así como las áreas de
valor ambiental cumplan con las limitaciones y modalida-
des al uso de suelo y destinos que la ley establece.

Los recientes acontecimientos sucedidos en el Parque Re-
forma Social, ubicado en la Colonia Reforma Social de la
Delegación Miguel Hidalgo en el Distrito Federal, es una
tragedia producto de la expansión urbana que además pone
al descubierto la voracidad de los desarrolladores inmobi-
liarios, que ven a las áreas verdes y las áreas de valor am-
biental como sitios de alta plusvalía para sus proyectos
millonarios y se valen de toda argucia para obtener la pro-
piedad o el uso de suelo; no debemos olvidar los grandes
desarrollos habitacionales ubicados en sitios sin vocación
habitacional o en sitios que fueron sujetos de sendas decla-
ratorias para garantizar su preservación, como por ejemplo
los humedales de Tlahuac o Xochimilco, que ahora forman
parte del desordenado paisaje urbano del país; algunos es-

tudios señalan que en los últimos 30 años la superficie ur-
bana del país se sextuplicó mientras que la población sola-
mente se duplicó. 

Preocupa que los instrumentos de planeación y ordena-
miento territorial que establecen las leyes del Distrito Fe-
deral son susceptibles a la interferencia política, y se flexi-
bilizan ante las enormes presiones sociales y políticas para
convertir tierras de preservación ambiental, como son los
parques, en proyectos de otra naturaleza que derivan en
negocios rentables. De continuar con esta tendencia, es po-
co probable que las áreas verdes, las áreas de valor am-
biental y las áreas naturales protegidas restantes en el DF
puedan ser preservadas.

Ante ello, los vecinos de la colonia Reforma Social y otras
organizaciones solidarias, han defendido su parque, toda
vez que reconocen que mejora la calidad del entorno. En
suma, reconocen la utilidad pública de dicho espacio pú-
blico y luchan por preservar los bienes inmuebles que pres-
tan servicios ambientales.

La madrugada del pasado martes 24 de septiembre, los co-
lonos tuvieron que hacer frente a un grupo de 200 personas
que llegó al Parque Reforma Social con la intención de cer-
carlo, alegando que ese predio es propiedad privada. Aun-
que hay un juicio de amparo que compromete su situación
jurídica, los vecinos elaboraron un pliego petitorio a fin de
garantizar la integridad del parque. Entre sus peticiones es-
tá realizar la declaratoria del predio como un espacio de
utilidad pública para su posterior expropiación por el Go-
bierno del Distrito Federal.

Para cualquier ciudadano del Distrito Federal es claro que
los 34 mil metros del Parque Reforma Social, cuyo uso de
suelo es AV, ofrecen un beneficio colectivo, que indefecti-
blemente descansa sobre el principio de utilidad pública,
que constituyen causal constitucional de la expropiación:
la nación tendrá en todo tiempo el derecho de imponer a la
propiedad privada las modalidades que dicte el interés pú-
blico, así como el de regular, en beneficio social, el apro-
vechamiento de los elementos naturales susceptibles de
apropiación. 

De conformidad con la Ley de Expropiación son causas de
utilidad pública, entre otras, las medidas necesarias para
evitar la destrucción de los elementos naturales y los daños
que la propiedad pueda sufrir en perjuicio de la colectivi-
dad.



La Ley General de Asentamientos Humanos establece co-
mo causa de utilidad pública la preservación del equili-
brio ecológico y la protección al ambiente de los centros de
población.

Según la fracción II del artículo 3 de la Ley Ambiental del
Distrito Federal se consideran de utilidad pública el esta-
blecimiento, protección, preservación, restauración mejo-
ramiento y vigilancia de las áreas verdes, áreas de valor
ambiental, áreas naturales protegidas de competencia del
Distrito Federal, las zonas de restauración ecológica y en
general del suelo de conservación y suelo urbano para la
preservación de los ecosistemas y elementos naturales.

En el Partido Verde consideramos impostergable, la expe-
dición del decreto por el que se declara área de valor am-
biental al Parque Reforma Social. Asimismo, solicitamos
destinar recursos del Fondo Ambiental Público para la ela-
boración y ejecución del programa de manejo correspon-
diente y el nombramiento del Consejo Rector Ciudadano,
según lo establece el artículo 90 BIS-7 de la Ley Ambien-
tal del Distrito Federal.

Además, es del interés de esta soberanía que el C. Jefe de
Gobierno del Distrito Federal por conducto del Secretario
de Gobierno del Distrito Federal, emita la declaratoria de
expropiación a favor del Distrito Federal del predio cono-
cido como Parque Reforma Social para el establecimiento
de una zona prioritaria para la preservación del equilibrio
ecológico y la protección al ambiente de utilidad pública.

Adicionalmente, pedimos a la Consejería Jurídica del Go-
bierno del Distrito Federal a hacer valer las limitaciones y
modalidades establecidas en todas las áreas de valor am-
biental a fin de que en sus polígonos prevalezca la utilidad
pública.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta honorable asamblea, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Primero. Se exhorta respetuosamente al jefe de Gobierno
del Distrito Federal a emitir el decreto de área de valor am-
biental Parque Reforma Social, con la categoría de bosque
urbano y a destinar recursos del Fondo Ambiental Público
etiquetados para la elaboración y ejecución del programa
de manejo correspondiente.

Segundo. Se exhorta respetuosamente al jefe de Gobierno
del Distrito Federal a emitir el acuerdo para el estableci-
miento del Consejo Rector Ciudadano del área de valor
ambiental Parque Reforma Social.

Tercero. Se exhorta respetuosamente al jefe de Gobierno
del Distrito Federal a emitir la declaratoria de utilidad pú-
blica por la que se determina como causa de utilidad públi-
ca la expropiación a favor del Distrito Federal del predio
conocido como Parque Reforma Social ubicado en la Co-
lonia Reforma Social, delegación Miguel Hidalgo, para el
establecimiento de una zona prioritaria para la preserva-
ción del equilibrio ecológico y la protección al ambiente.

Cuarto. Se exhorta respetuosamente al jefe de Gobierno
del Distrito Federal para que por conducto de la Consejería
Jurídica del Gobierno del Distrito Federal haga valer las li-
mitaciones y modalidades establecidas para todas las áreas
de valor ambiental a fin de que en sus polígonos prevalez-
ca la utilidad pública.

Notas:

1 Guevara Sada, S. y P. Moreno Casasola. Áreas verdes de la zona me-
tropolitana de la ciudad de México. En Atlas de la ciudad de México.
México: Departamento del Distrito Federal y Colegio de México.
1986, p. 231-236.

2 Quinto informe de Gobierno 2010 -2011, Gobierno del Distrito Fe-
deral p. 250.

3 Meza Aguilar María del Carmen. Scripta Nova. Revista electrónica
de geografía y ciencias sociales. Universidad de Barcelona. Vol. XIV,
número 331 (56), 1 de agosto de 2010.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 8 días del mes de
octubre de 2013.— Diputada Rosa Elba Pérez Hernández (rúbrica).»

Se turna a la Comisión del Distrito Federal, para dicta-
men. 
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PROGRAMA CRUZADA CONTRA EL HAMBRE

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Sedesol a hacer públicas las estrategias existentes para el
programa Cruzada contra el Hambre y establecer un siste-
ma de transparencia de los recursos repartidos a los muni-
cipios incluidos en él, suscrita por los diputados Ricardo
Monreal Ávila y Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo Parla-
mentario de Movimiento Ciudadano

Ricardo Monreal Ávila y Ricardo Mejía Berdeja, propo-
nentes e integrantes de la LXII Legislatura del Congreso de
la Unión y del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciu-
dadano, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 6,
fracción I, y 79, numeral 2, fracción II, del Reglamento de
la Cámara de Diputados, presentan ante esta honorable
asamblea punto de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

Un tema relevante para la economía y el desarrollo de Mé-
xico es la pobreza, ya que abarca variables que sirven tan-
to de desempeño, como eficiencia económica. Actualmen-
te en México, existen 53.3 millones de personas que viven
en situación de pobreza, lo que significa un aumento de
medio millón a los 52.8 millones de personas que se en-
contraban en esta condición en el 2010.

Las 10 entidades que mayor rezago muestran en este tema
son: Nayarit (20.0 por ciento), Quintana Roo (19.4 por
ciento), Nuevo León (13.95), Jalisco (10.3 por ciento), Es-
tado de México (9.2 por ciento), Morelos (7.8 por ciento),
Puebla (7.2 por ciento), Guerrero (4.8 por ciento), Baja cali-
fornia Sur (4.1 por ciento) y Yucatán (4.05), cifras que equi-
valen a 1.7 millones de personas que hace dos años no se en-
contraban en situación de pobreza y que ahora la sufren. 

En siete administraciones federales, se han destinado al
sector vulnerable más de dos billones de pesos, siendo el
promedio sexenal de 291 mil 428 millones, de hecho en el
sexenio de Felipe Calderón se destinaron 900 mil millones
de pesos entre 2006 y 2012; el gasto en el sector sigue cre-
ciendo sin medida, pero los mexicanos siguen en la misma
situación de pobreza.

El gobierno actual ha puesto en marcha la Cruzada Nacio-
nal Contra el Hambre, programa que no ha dado resultados
efectivos, se necesitan más hechos, no solamente discursos
y publicidad por parte de la secretaría responsable.

Este proyecto asienta la tradición dispendiosa, asistencia-
lista, y electorera de los programas de pobreza, donde ga-
na la burocracia, el partido de gobierno y hasta los publi-
cistas de tal convocatoria; como siempre en este país, los
beneficiarios son todos, menos la población vulnerable.

Como ejemplo al despilfarro de dinero por parte de la Se-
desol, en la presentación oficial de la Cruzada contra el
Hambre, estuvo presente Lula de Silva, ex presidente de
Brasil, quien según el diario O’Globo, tiene presentaciones
con un costo desde los 120 mil hasta los 300 mil dólares,
según sea el caso del evento; esto es equivalente a la ayu-
da mensual de 7 mil adultos mayores.

Tristemente, en nuestro país unos cuantos ganan a nombre
de los pobres, la mayoría pierde o sigue igual; una verda-
dera cruzada no es la que se está implementando por el ac-
tual gobierno federal que sólo quiere legitimarse y aprove-
char dichos recursos para las campañas políticas a favor del
partido que representan.

De acuerdo con datos del Consejo Nacional de Evaluación
de la Política de Desarrollo Social (Coneval), la cruzada
antihambre es imprecisa, sin estrategia y dista mucho de la
realidad que se vive en el sector vulnerable de México.

La “sensación que indica la necesidad de alimentos”, es la
definición de hambre, concepto que no se tiene claro por
quienes impulsan dicho programa. Definitivamente, la co-
bertura de servicios básicos es insuficiente, por lo que es
necesario que las autoridades responsables implementen
acciones para cumplir con el pleno ejercicio de los dere-
chos sociales.

En un diagnóstico realizado por el Coneval, se indica que
al Programa liderado por la funcionaria Rosario Robles, le
falta un análisis interno y elementos básicos; como la iden-
tificación de las causas y efectos de la situación en Méxi-
co, y la caracterización de la población que representa el
grave problema.

Conforme a los 400 municipios que fueron elegidos por
Sedesol para ser favorecidos por la Cruzada contra el Ham-
bre, al menos 16 necesitan mejor información para aten-
derlos conforme a sus necesidades.

La población a atender, se redujo de 7.4 a 7 millones, por
lo cual el Coneval, externa su inconformismo y advierte
que poco a poco se va perdiendo la vigilancia a los objeti-



vos centrales del programa, derivado del mal diagnóstico y
diseño.

Aunado a lo anterior, creemos que las autoridades deben
alinear programas y reformas que hasta la fecha, se en-
cuentran desvinculadas, desvirtuadas, y que la mayoría de
las veces son obsoletas y presas de los intereses políticos,
necesitamos atender el tema para alcanzar un bienestar so-
cial en nuestro país.

Por lo anterior sometemos a la consideración de esta asam-
blea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la secretaria de Desarrollo Social, Ro-
sario Robles Berlanga, para hacer públicas las estrategias y
acciones a corto, mediano y largo plazo que se tienen para
el Programa en curso Cruzada contra el Hambre, asimismo,
a establecer un sistema de transparencia de los recursos que
se reparten a cada uno de los 400 municipios pertenecien-
tes al programa.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de octubre de
2013.— Diputado Ricardo Monreal Ávila (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Desarrollo Social, para dic-
tamen. 

DONACIONES DE BIENES A LOS 
MUNICIPIOS Y POBLACIONES AFECTADAS 
POR LOS FENOMENOS METEOROLOGICOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
los titulares de la SHCP y de la Dirección General del Ser-
vicio de Administración y Enajenación de Bienes a apoyar
con donaciones de bienes en poder de éste a los municipios
y las poblaciones afectados por la tormenta tropical Ma-
nuel y el huracán Ingrid, a cargo del diputado Jaime Boni-
lla Valdez, del Grupo Parlamentario del PT

El que suscribe, Jaime Bonilla Valdez, diputado federal por
el estado de Baja California a la LXII Legislatura del Con-
greso de la Unión, integrante del Grupo Parlamentario del
Partido del Trabajo, con fundamento en lo dispuesto por el
artículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracciones
III y VI, del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-

metemos a consideración del pleno la presente proposición
con punto de acuerdo, bajo las siguientes

Consideraciones

El pasado 15 de septiembre y subsiguientes días nuestro
país vivió un acontecimiento meteorológico poco frecuen-
te: por el litoral del Pacífico entró la tormenta tropical Ma-
nuel y al siguiente día el huracán Ingrid tocó tierra por el
litoral del Golfo de México, a la altura de Tamaulipas. Es-
ta situación de dos tormentas simultáneas, modificó el
tiempo meteorológico, lo cual no se había presentado des-
de el año de 1958.

En esta ocasión los daños fueron causados por las fuertes
lluvias que produjeron los dos fenómenos meteorológicos
afectando dos terceras partes del territorio nacional.

Estados como Guerrero, que resultó ser el más perjudica-
do, Oaxaca, Michoacán, Chiapas, Jalisco, Colima, Vera-
cruz, San Luis Potosí, Tamaulipas, Hidalgo, Puebla, Nuevo
León, Sinaloa, Morelos y Zacatecas entre otros, en mayor
o menor medida sufrieron daños en su infraestructura, en
sus actividades agropecuarias, en su planta productiva y en
varias poblaciones del país. 

Las pérdidas en vidas humanas y daños materiales son al-
tas, para el día 27 de septiembre los decesos ya sumaban
147 personas y se espera que la cifra aumente. 

En cuanto a los damnificados aún no se tiene una cifra re-
al, pero conservadoramente se espera que cuando termine
el cómputo, este se encuentre en cifras de decenas de mi-
les.

En términos generales podemos decir, que estamos ante
uno de los peores desastres naturales en la historia del país
y los daños causados son de tal magnitud que de forma pre-
liminar la SHCP estima una reducción de una décima por-
centual en el crecimiento de la economía nacional, es decir,
la pobre expectativa de crecimiento que para el año en cur-
so era de 1.8 por ciento del PIB, después de los estragos
meteorológicos pasó a ser de 1.7 por ciento del PIB.

Si bien, ante la tragedia la solidaridad del pueblo de Méxi-
co no se hizo esperar y miles de mexicanos acudieron con
espíritu de calidez humana a donar alimentos y otros artí-
culos de urgente necesidad, lo cual es encomiable, pero,
para los que perdieron su patrimonio y en varios casos sus
activos la ayuda desinteresada del pueblo es insuficiente. 
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Nuestros connacionales requieren mucho más ayuda para
poder recuperar algo del nivel de vida que tenían antes de
la tormenta, a la vez, los ayuntamientos de las poblaciones
con mayores daños también requieren ayuda extraordinaria
para poder atender la emergencia y recuperar su capacidad
de prestar los servicios básicos urbanos.

En estas líneas no se trata de hacer una apología de la tra-
gedia, nos solidarizamos con los deudos de las personas fa-
llecidas y con los que perdieron sus posesiones materiales;
desde el quehacer legislativo buscamos como apoyarlos.

En la administración pública federal se encuentra el órga-
no descentralizado denominado Servicio de Administra-
ción y Enajenación de Bienes (SAE), dependiente de la Se-
cretaria de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

El SAE maneja bienes provenientes de diversas entidades
gubernamentales, entre estos se encuentran artículos deco-
misados en las aduanas, varios de ellos pueden servir para
ayudar a los municipios afectados y sobre todo a las perso-
nas que se vieron perjudicadas; Comúnmente dentro de es-
tos bienes se encuentra ropa, calzado, cobijas, etc. que bien
pueden ser destinados a ayudar a éstas personas.

Vehículos de trabajo y otros bienes pueden destinarse a los
municipios, para que estos puedan cumplir con sus funcio-
nes como proveedores de servicios urbanos, considerando
lo anterior al SAE, arriban a sus bodegas objetos y bienes
necesarios en las zonas afectadas.

El artículo 34 de la Ley Federal para la Administración y
Enajenación de Bienes del Sector Público, posibilita que en
caso de desastre natural el SAE done a los Estados y/o mu-
nicipios los artículos decomisados.

“Artículo 34. En casos excepcionales, de conformidad con
lo que establezcan para tal efecto las disposiciones aplica-
bles y previo cumplimiento de los requisitos que, en su ca-
so, prevean las mismas, tales como los relativos al monto,
plazo o tipo de bienes, éstos podrán ser donados o asigna-
dos, según corresponda, a favor de las dependencias y en-
tidades paraestatales de la Administración Pública Federal.

Así como de los gobiernos de las entidades federativas y
municipios, para que los utilicen en los servicios públicos
locales, en fines educativos o de asistencia social, o a ins-
tituciones autorizadas para recibir donativos deducibles en
los términos de la Ley del Impuesto sobre la Renta, que lo
requieran para el desarrollo de sus actividades.

Tratándose de bienes provenientes del comercio exterior,
sólo podrán donarse los inflamables, explosivos, contami-
nantes, radioactivos, corrosivos, perecederos, de fácil des-
composición o deterioro, flora, animales vivos, aquéllos
que se utilicen para la prevención o atención de los efec-
tos derivados de desastres naturales y los destinados pa-
ra la atención de zonas determinadas de alta marginalidad.”

Las donaciones de bienes por parte del SAE coadyuvaran
a la solución de la problemática causada por la tormenta
tropical Manuel y el huracán Ingrid. 

Por todo lo anteriormente expuesto me permito someter a
consideración de esta honorable soberanía la siguiente Pro-
posición con:

Punto de Acuerdo

Único: La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente al titular de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público y al Director General del Servicio
de Administración y Enajenación de Bienes, a que de con-
formidad con sus atribuciones y con la Ley Federal para la
Administración y Enajenación de Bienes del Sector Públi-
co, apoyen con donaciones de bienes en poder del SAE, a
los municipios y poblaciones afectadas por el desastre na-
tural causado, por la tormenta tropical Manuel y el huracán
Ingrid.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados del Congreso
de la Unión, a 8 de octubre de 2013.— Diputado Jaime Bonilla Valdez
(rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen.

NECESIDADES DE SANEAMIENTO DEL RIO 
APATLACO, EN EL ESTADO DE MORELOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la Semarnat y al gobernador de Morelos a aten-
der las necesidades de saneamiento del río Apatlaco, a car-
go de la diputada Maricela Velázquez Sánchez, del Grupo
Parlamentario del PRI

La que suscribe, diputada Maricela Velázquez Sánchez, in-
tegrante del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-



rio Institucional, y de conformidad con lo previsto en el ar-
tículo 79, numeral 1, fracción II, y numeral 2, fracción IV,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a con-
sideración de esta honorable asamblea proposición con
punto de acuerdo, con base en la siguiente

Exposición de Motivos

El agua es el recurso natural más importante en el planeta,
y como bien lo afirma la doctora Patricia Trujillo Jiménez
del Centro de Investigaciones Biológicas de la Universidad
Autónoma del Estado de Morelos, “la sociedad se ha visto
beneficiada por los servicios ofrecidos por los ríos, lagos,
humedales y acuíferos subterráneos ya que abastecen de
agua potable, irrigación de zonas de cultivo, diferentes pro-
cesos industriales y municipales, controlan las inundacio-
nes, transporte, recreación, producción de peces y otros ali-
mentos”1. Es por tal motivo que es necesario el cuidado y
preservación de los ríos, así como la flora y fauna que en él
se encuentran.

Desgraciadamente los beneficios y el aprovechamiento de
los ríos causan grandes afectaciones en los mismos, princi-
palmente contaminación de ellos, y con esto el deterioro
del mismo a tal grado de que el uso y aprovechamiento de
recursos naturales de los ríos se vea limitado. Entre las
causas principales de dicha contaminación es la sobre ex-
pansión de la mancha urbana alrededor de los ríos, que sin
precaución alguna vierten desechos tóxicos en ellos, o bien
ni siquiera saben a dónde va todo aquello que se desecha.

Actualmente, uno de los ríos más contaminados de México
y el más contaminado del estado de Morelos es el río Apa-
tlaco, el cual, por su extensión es uno de los ríos más im-
portantes del estado, ya que sus aguas fluyen entre 10 mu-
nicipios como son: Cuernavaca, Emiliano Zapata,
Huitzilac, Jiutepec, Jojutla, Puente de Ixtla, Temixco Tla-
quiltenango, Xochitepec y Zacapetec; el deterioro de la
cuenca se debe principalmente al crecimiento poblacional
y los asentamientos que ha sufrido la Riviera.2

La responsabilidad de la contaminación desmedida de di-
cho río no es responsabilidad de unos cuantos, sino que es
de vital importancia que el sector público, privado y social
se dé a la tarea de revertir los graves daños de tan impor-
tante río. Tal como ha comenzado la empresa Malta Clay-
ton, la cual se ha dado a la tarea a partir del mes de Junio a
recolectar los 22 rastros registrados de contaminantes en
dicho río, principalmente sangre y vísceras.3

Por otra parte, y bajo la preocupación de dar resultados po-
sitivos a tan importante problema como es la contamina-
ción del río Apatlaco, el director general del Organismo
Cuenca Balsas de la Conagua Juan Carlos Valencia Vargas
afirma que lo más impórtate es que la infraestructura de sa-
neamiento cumpla con el propósito para que fueron cons-
truidas, ya que los gobiernos federales, estatales e incluso
algunos municipales, han realizado grandes inversiones pa-
ra disminuir la contaminación de las cauces.4

Con el objeto de dar solución a la contaminación del río
Apatlaco y tras lo anteriormente expuesto, someto a la so-
beranía el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero: Se exhorta respetuosamente al titular del Ejecu-
tivo del estado de Morelos, licenciado Graco Ramírez, pa-
ra que atienda las necesidades de saneamiento del río Apa-
tlaco.

Segundo: Se exhorta al titular de la Secretaria del Medio
Ambiente y Recursos Naturales del Gobierno federal, in-
geniero Juan José Guerra Abud, a atender las necesidades
de saneamiento del río Apatlaco en el estado de Morelos.

Notas:

1 http://launion.com.mx/component/k2/item/14171-la-contamina-
ci%C3%B3n-de-los-ecosistemas-acu%C3%A1ticos-en-morelos-con-
%C3%A9nfasis-en-el-r%C3%ADo-amacuzac/14171-la-contamina-
ci%C3%B3n-de-los-ecosistemas-acu%C3%A1ticos-en-morelos-con-
%C3%A9nfasis-en-el-r%C3%ADo-amacuzac.html 2 de octubre de
2013 14:10 horas.

2 http://www.oeidrus-morelos.gob.mx/estadisticasagrop/Rio%20Apa-
tlaco/introduccion.htm 2 de octubre de 2013 14:29 horas.

3 Morales Velázquez, Raúl, “El río Apatlaco es el más contaminado del
estado: recibe más de dos mil descargas” La Jornada. Morelos, 15 de
mayo de 2013, 1p.

4 http://www.conagua.gob.mx/OCB07/Comunicados/boletin%20O
CB%20055-2011%20%282%29.pdf 2 de octubre de 2013 14:47 hrs.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de octubre de 2013.— Diputada
Maricela Velázquez Sánchez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, para dictamen.
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“AGOSTO 2014. CENTENARIO DE LOS 
TRATADOS DE TEOLOYUCAN”

«Proposición con punto de acuerdo, para que se utilice la
frase “Agosto de 2014. Centenario de los Tratados de Teo-
loyucan” como membrete en los documentos oficiales por
expedir ese año, a cargo del diputado Juan Carlos Uribe Pa-
dilla, del Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, Juan Carlos Uribe Padilla, diputado inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal en la LXII Legislatura de la Cámara de Diputados, con
fundamento en la fracción II del numeral 1, y numeral 2 to-
dos del artículo 79 del Reglamento de la Cámara de Dipu-
tados, somete a consideración de esta honorable asamblea
proposición con punto de acuerdo, bajo las siguientes

Consideraciones

La Revolución Mexicana iniciada en 1910 fue el aconteci-
miento más importante del siglo XX en nuestro país, ya
que se logró destituir del poder a Porfirio Díaz, quien go-
bernó más de 30 años, siendo además un periodo que se ca-
racterizó por las marcadas diferencias sociales entre los
mexicanos.

Este acontecimiento tan importante estuvo lleno de sucesos
relevantes que determinaron la forma en que ahora se en-
cuentra forjado nuestro país. Sin embargo, en realidad po-
co se conoce de la totalidad de estos acontecimientos, y por
tanto, no se les reconoce su importante contribución a la
construcción del país.

Ejemplo de ello lo representa la firma de los Tratados de
Teoloyucan, realizada el 13 de agosto de 1914, el cual fue
un documento que representó la victoria de las clases me-
dias y populares sobre las élites porfiristas del viejo régi-
men, y la disolución del Ejército federal.

La historia nos indica que, una vez que la Revolución ma-
derista triunfó en 1911, y que Francisco I. Madero llegó al
Poder Ejecutivo de la nación, su gobierno se consolidó co-
mo de transición democrática, sin embargo, esto ocasionó
descontento entre la clase alta de la sociedad, por lo que en
1913 Victoriano Huerta se lanza contra el gobierno del pre-
sidente Madero, lo asesina, hecho que se conoce como La
Decena Trágica, y reinstaura el sistema que operaba duran-
te el Porfiriato, es decir, devuelve los privilegios a la clase
alta, por lo que a su gobierno lo apoyaban los banqueros,
grandes industriales, comerciantes, el clero y el ejército fe-

deral. Mientras, en el otro lado, en contra de Huerta estaba
el pueblo: los campesinos, obreros, mineros, pequeños
agricultores e intelectuales de la clase media.1

Dicha situación provocó la reacción del gobernador de Co-
ahuila, Venustiano Carranza, y algunos jefes revoluciona-
rios como Francisco Villa.

Y es precisamente don Venustiano Carranza Garza quien
inicia el movimiento en defensa del orden constitucional.

El 19 de febrero de 1911 la XXII Legislatura del Estado
Libre y Soberano de Coahuila y Zaragoza, emite el decre-
to número 1421 por medio del cual se desconoce al gene-
ral Victoriano Huerta en su carácter de presidente de la Re-
pública, y en el artículo segundo de dicho decreto instruye
al gobernador Carranza para que proceda a armar las fuer-
zas para coadyuvar al sostenimiento del orden constitucio-
nal de la república.

El 26 de marzo de 1913 se firma el Plan de Guadalupe,
donde en el artículo 4o. de dicho plan señala que para la or-
ganización del ejercito encargado de hacer cumplir sus
propósitos, nombran como primer jefe del ejército que se
denominará constitucionalista, al ciudadano Venustiano
Carranza, gobernador constitucional del estado de Coahui-
la.

Tras 16 meses de lucha, con la derrota de Zacatecas, To-
rreón y Guadalajara, se observó el desatino del gobierno
huertista para hacer frente a la nueva revolución, permitie-
ron el avance revolucionario hasta acercarse a la Ciudad de
México como objetivo, y aunado a la presencia de los bar-
cos de guerra estadounidenses en el puerto de Veracruz,
Huerta renunció a la presidencia y huyó del país quedando
al frente del gobierno el licenciado Francisco S. Carbajal.

De esta manera, con el interés de no extender los daños a
la sociedad, revolucionarios y representantes del gobierno
huertista, se reunieron en la población de Teoloyucan, es-
tado de México, para decidir la rendición de la capital del
país, y definir las condiciones en que se daría la rendición,
disolución y evacuación del Ejército federal, aquel 13 de
agosto de 1914.

De esta manera, puede decirse que con los tratados de Teo-
loyucan concluyó la segunda etapa de la Revolución Mexi-
cana, al pactarse la disolución del ejército federal, quedando
de manifiesto el triunfo del Ejército constitucionalista en-
cabezado por Venustiano Carranza.



Como se ha visto, la firma de los Tratados de Teoloyucan
representa un parteaguas en el respeto del orden constitu-
cional de nuestro país. Así lo han reconocido, además, di-
versos investigadores e historiadores al consultárseles so-
bre este tema:

El doctor Álvaro Matute Aguirre, historiador del Instituto
de Investigaciones Históricas señala que “…Los Tratados
de Teoloyucan significan el fin de las hostilidades sufridas
por el país durante cerca de año y medio. Con Teoloyucan
se proyecta un futuro, el cual anuncia grandes propuestas
revolucionarias que pasaron del reclamo al gobierno usur-
pador a las reivindicaciones sociales con las que se fortale-
ció el Estado mexicano a partir de 1917.”

Igualmente el historiador Luis Enrique Moguel Aquino, se-
ñala que “… Desde otra óptica, los tratados son considera-
dos como el acta de nacimiento del moderno Ejército me-
xicano que surgía de la incorporación del antiguo ejército
federal porfirista a las tropas constitucionalistas.”

Como puede apreciarse, la firma de los Tratados de Teolo-
yucan del 13 de agosto de 1914 coadyuvó a recobrar el or-
den constitucional del país durante la Revolución Mexica-
na, y sentó la constitucionalidad de lo que hasta la fecha ha
sido para nuestra nación el Ejército nacional. Por ello, a
cien años de su firma, la cual se celebra el próximo 2014,
esta fecha merece ser recordada por todos y cada uno de los
mexicanos y por sus representantes.

Por tanto, encuentro el momento propicio para que desde
las dependencias que integran el Poder Ejecutivo federal,
se utilice la frase “13 de agosto de 1914. Centenario de la
firma de los Tratados de Teoloyucan” como membrete en
todos y cada uno de los oficios que se emitan en la admi-
nistración pública federal durante el próximo año 2014, así
como en aquellos que se emitan dentro del Poder Judicial
federal.

Por todo lo anteriormente expuesto, someto a la considera-
ción de esta honorable asamblea, la siguiente proposición
con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión, exhorta respetuosamente al titular del Eje-
cutivo federal, a que a través de las autoridades correspon-
dientes, determine la utilización de la frase Agosto de
2014. Centenario de los Tratados de Teoloyucan, como

membrete en todos los oficios que se emita en la adminis-
tración pública federal durante el año 2014.

Segundo. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente al Poder Judicial
de la federación, a que a través de las autoridades corres-
pondientes, determine la utilización de la frase Agosto de
2014. Centenario de los Tratados de Teoloyucan, como
membrete en todos los oficios que se emitan durante el año
2014.

Notas

1. Hernández Lazcano, Alejandro Felipe. Ecos de la Revolución. Im-
presora Hermanos. Primera edición. México, DF. Mayo 2010. Página.
157.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de octubre de 2013.— Diputado
Juan Carlos Uribe Padilla (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Gobernación, para dictamen. 

COBERTURA DE RIESGOS 
CATASTROFICOS DE 2005

«Proposición con punto de acuerdo, por el cual se solicita
a la SHCP que haga públicos los instrumentos financieros
emitidos para cubrir riesgos catastróficos de 2005 a la fe-
cha, a cargo del diputado José Luis Muñoz Soria, del Gru-
po Parlamentario del PRD

El suscrito, diputado José Luis Muñoz Soria, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática, en la LXII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, en ejercicio de la facultad otorgada por los artí-
culos 3o., fracción XVIII; 6o., numeral 1, fracción I; 65,
numeral 4; 79, numerales 1, fracción II y 2, fracciones I y
III; y, 113 del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
mete a consideración de esta honorable asamblea, la si-
guiente proposición con punto de acuerdo, por el cual la
Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión,
solicita respetuosamente al titular de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público, Luis Videgaray Caso, rinda un
informe detallado sobre los instrumentos financieros que
ha emitido para la cobertura de riesgos catastróficos de
2005 a la fecha; así como del porqué no se han ejercido los
bonos catastróficos emitidos; asimismo, al titular de la Au-
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ditoría Superior de la Federación, Juan Manuel Portal Mar-
tínez, a que realice las auditorías correspondientes a los
instrumentos financieros para la cobertura de riesgos catas-
tróficos emitidos por la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público del Ejercicio Fiscal de 2006 a la fecha; al tenor de
los siguientes:

Antecedentes

1. El Fondo de Desastres Naturales (Fonden), fue estable-
cido a finales de los años 90 como un mecanismo presu-
puestario para apoyar de manera eficaz y oportuna a la re-
habilitación de la estructura federal y estatal afectada por
desastres naturales. Originalmente se creó dentro del ramo
23 del Presupuesto de Egresos de la Federación de 1996, se
hizo operacional en 1999, cuando se emitieron las primeras
Reglas de Operación.

2. Entre el 2000 y 2004, el Banco Mundial proporcionó
asesoría a México en el marco del Proyecto de Gestión de
Desastres Naturales.

3. En 2005, el gobierno de México otorgó al Fonden las fa-
cultades para desarrollar una estrategia de cobertura del
riesgo catastrófico que incluyen instrumentos y/o mecanis-
mos financieros para la retención y transferencia del riesgo.

4. En 2006, se emitió el primer bono catastrófico (Cat
Mex) por el gobierno de México, con una vigencia de 3
años y una cobertura por 450 millones de dólares, contra la
ocurrencia de terremotos de grandes magnitudes, en las
tres zonas de riesgo del país.

5. En octubre de 2009, al vencimiento del primer bono ca-
tastrófico (Cat Mex), el gobierno emitió el segundo bono
catastrófico multiriesgo, para lo cual utilizó el Programa
Multicat recientemente establecido con el Banco Mundial
(en ese entonces). Este bono catastrófico con cobertura por
290 millones de dólares; de los cuales, 140 millones de dó-
lares para sismos y 150 millones de dólares para huracanes,
con una vigencia de tres años, fue conocido como Multicat
México. Proporcionaba un seguro paramétrico al Fonden
contra riesgo de sismos en tres regiones de México y con-
tra huracanes en los litorales de los Océanos Pacífico y
Atlántico.

6. En 2011, el Fonden adquirió una cobertura catastrófica
para activos públicos y vivienda de población de bajos re-
cursos a través de un contrato de seguro por un monto de

400 millones de dólares, el cual provee protección al Fon-
den en caso de desviaciones en sus gastos por apoyos a los
bienes dañados.

7. A partir de octubre del 2012, México tiene contratado un
bono catastrófico de tres años que le permitirá disponer de
hasta 315 millones de dólares si se presenta un huracán de
magnitud 4 y 5 en el Pacífico y el Atlántico.

Consideraciones

A) México tiene estructurado un Sistema Nacional de Pro-
tección Civil considerado como una figura de coordinación
multinstitucional, en la cual la concurrencia de los tres ór-
denes de gobierno y la participación de la sociedad civil y
las comunidades organiza y coordina acciones conforme a
las facultades y funciones gubernamentales en materia de
protección civil, con el fin de proteger la vida, el ambiente
y el patrimonio de la sociedad.

La Secretaría de Gobernación es la institución del Ejecuti-
vo federal encargada de la coordinación del sistema y, por
tanto, es la responsable de dirigir los procedimientos y po-
líticas de prevención y atención de los riesgos, los desas-
tres y las crisis consecuentes.

El sistema está organizado con base en la normativa que
establece su Manual de Organización y Operación, el cual
precisa en sus tres subprogramas (prevención, auxilio y re-
cuperación) los compromisos por institución, tipo de fenó-
meno e instancia coordinadora de las acciones, así como
los términos en que habrá de darse la participación social y
la de los grupos voluntarios.

Los objetivos, estrategias, metas y líneas de acción para
prevenir y atender desastres naturales se contemplan en el
Programa Nacional de Protección Civil, el cual está vincu-
lado con el Plan Nacional de Desarrollo del país.

B) El Coordinador Nacional de Protección de la Secretaría
de Gobernación, Luis Felipe Puente Espinosa, reconoció
que de los bonos catastróficos que México contrató con el
Banco Mundial en 2006 y 2009 contra huracanes y terre-
motos, nunca pudo cobrar un solo peso de todas las inver-
siones que hizo en este nivel de adquisición.

C) El gobierno mexicano no podrá ejercer el bono catas-
trófico Multicat que emitió el pasado mes de octubre, por
315 millones de dólares, para incrementar la bolsa de re-



cursos disponibles para la contingencia climatológica, pues
el siniestro no entra en los parámetros contratados; siendo
que de acuerdo con el especialista en administración de
riesgo de desastres del Banco Mundial, Óscar Ishizawa, las
tormentas tropicales Manuel e Ingrid “por sus característi-
cas físicas no están cubiertas por el Multicat México
2012”, explica que “el bono catastrófico Multicat está di-
señado para cubrir necesidades de liquidez, es decir un des-
embolso relativamente rápido para eventos de gran magni-
tud (considerado así por el Banco Mundial)”.

Por lo fundado y motivado, solicito sean aprobados –de ur-
gente y obvia resolución– los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta al titular de la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público, Luis Videgaray Caso, haga del conoci-
miento público:

• El número de instrumentos financieros que ha emitido
para la cobertura de riesgos catastróficos de 2005 a la
fecha; así como el tipo, las condiciones (cobertura y ac-
tivos protegidos), beneficios e importe que ha pagado
por cada uno de ellos;

• El porqué no se han ejercido los bonos catastróficos de
2006 a la fecha;

• Si ha emitido instrumentos de protección financiera
que permitan asegurar la infraestructura pública de las
entidades federativas.

Segundo. Se exhorta al titular de la Auditoría Superior de
la Federación, Juan Manuel Portal Martínez, realice las au-
ditorías correspondientes a los instrumentos financieros
para la cobertura de riesgos catastróficos emitidos por la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público del ejercicio fis-
cal de 2006 a la fecha.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de octubre de 2013.— Diputado
José Luis Muñoz Soria (rúbrica).»

Se turna a las Comisiones de Hacienda y Crédito Pú-
blico, y de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Fe-
deración. 

SITUACION FINANCIERA
DE LAS AFORES EN MEXICO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SHCP a hacer públicas por la Consar las medidas apli-
cadas respecto a la situación financiera de las Afore en Mé-
xico, suscrita por los diputados Ricardo Monreal Ávila y
Ricardo Mejía Berdeja, del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano

Ricardo Mejía Berdeja y Ricardo Monreal Ávila, integran-
tes de la LXII Legislatura del Congreso de la Unión y del
Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano, con fun-
damento en lo dispuesto en los artículos 6, fracción I, y 79,
numeral 2, fracción II, del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, presentan ante esta soberanía proposición con
punto de acuerdo, conforme a la siguiente

Exposición de Motivos

La Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Reti-
ro (Consar) tiene como función principal regular el Siste-
ma de Ahorro para el Retiro (SAR) que está constituido por
las cuentas individuales a nombre de los trabajadores que
administran las Administradoras de Fondos para el Retiro,
mejor conocidas como Afores, las cuales son según lo es-
tablecido en el artículo 18 de la Ley de los Sistemas de
Ahorro para el Retiro

Las administradoras son entidades financieras que se dedi-
can de manera habitual y profesional a administrar las
cuentas individuales y canalizar los recursos de las sub-
cuentas que las integran en términos de la presente ley, así
como a administrar sociedades de inversión.

El capítulo II de la mencionada ley enumera las atribucio-
nes correspondientes a la Consar, la cual establece las re-
glas para que el SAR funcione correctamente, vigila que se
resguarden debidamente los recursos de los trabajadores;
asimismo está facultada para imponer multas y sanciones a
las Afore en caso de algún incumplimiento, a la par de su-
pervisar que los recursos de los trabajadores se inviertan de
acuerdo a los parámetros y límites establecidos por la co-
misión (régimen de inversión), entre otras.

Las Afore, a sus 16 años de existencia en México, “acu-
mulan activos netos por 1.93 billones de pesos, equivalen-
tes a 11 por ciento del producto interno bruto del país; ma-
nejan los fondos de 49.8 millones de trabajadores mediante
las cuentas individuales y ya se convirtieron en el segundo
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inversionista institucional, sólo superadas por el propio go-
bierno federal”.1

Sin embargo, esta figura ha comenzado a experimentar una
serie de deficiencias que si no son atendidas a tiempo y de
manera responsable, podrían provocar que casi 50 millones
de mexicanos resulten afectados, poniendo en riesgo su fu-
turo y el de sus familias. La Encuesta sobre Cultura de
Ahorro para el Retiro 2011, realizada por la Asociación
Mexicana de Administradoras de Fondos para el Retiro
(Amafore), menciona:

Cuando se habló específicamente sobre la cuenta de Afore,
los entrevistados asociaron ventajas importantes a este pa-
trimonio, principalmente el contar con un respaldo econó-
mico asegurado para cuando se jubilen (59 por ciento). Lo
anterior indica que las estrategias prioritarias para fomen-
tar una cultura de ahorro para el retiro, debe ser destacar es-
te beneficio entre los cuentahabientes de las Afore, para
propiciar un mayor involucramiento y generar un senti-
miento –aun si es incipiente–de seguridad frente al retiro y
la vejez.

Si bien la Amafore ha expresado que este sistema ha pre-
sentado dos etapas de consolidación y la posibilidad de que
se entre en una tercera; resulta necesario revisar la situa-
ción de las afores, sobre todo en dos rubros esenciales en
términos de competencia y de servicio a los usuarios: la co-
bertura y las aportaciones.

De acuerdo con las cifras oficiales,2 la mayor Afore del sis-
tema, XXI Banorte, tiene registrados a 11.59 millones de
trabajadores en sus filas, pero considerando las cuentas que
administra de trabajadores cuyos recursos están deposita-
dos en Banco de México (Banxico), el saldo se eleva a un
total de 17.5 millones de cuentas bajo su resguardo y ad-
ministración.

En contraste, la menor Afore del sistema, Afirme Bajío, tie-
ne consignadas cuentas por 69 mil 171 unidades, en su ca-
so no registra cuentas de trabajadores con recursos deposi-
tados en el Banxico.

Lo anterior significa que la diferencia en número de cuen-
tas entre la afore más grande del sistema y su contraparte,
es de 17 millones 462 mil 904 unidades. Dicho de otra ma-
nera, la mayor institución del SAR resulta ser 253 veces
superior en términos de cuentas administradas a la más pe-
queña, una situación a todas luces desproporcionada.

Otro dato: las dos instituciones que más cuentas adminis-
tran en el sistema son la Afore XXI Banorte y Sura; ambas
suman 23.6 millones considerando todos los conceptos:
47.48 por ciento del total del sistema. Es decir, dos institu-
ciones administran casi la mitad de las cuentas; el restante
50 por ciento se reparte entre 8 Afore.3

Aunado a ello, en fechas recientes se ha presentado una si-
tuación que ha afectado a miles de mexicanos, quienes han
visto una disminución considerable en los últimos estados
de cuenta de su Afore.

Según datos de la Consar, de las 12 Afore existentes en el
mercado, sólo Azteca y Coppel (la undécima y la cuarta,
respectivamente, por número de afiliados en el sistema) en-
tregaron un saldo a favor. El resto de las administradoras
mostraron una caída en saldos. La que registró la mayor
baja fue XXI Banorte, con 57 mil millones de pesos, entre
abril y agosto.

Los recursos totales en el sistema al cierre de abril ascen-
dieron a 2 billones 74 mil millones de pesos, pero en agos-
to decrecieron a 1 billón 935 mil millones de pesos; es de-
cir, se tuvo una minusvalía de 6.7 por ciento, equivalente a
139 mil millones de pesos.4

En dicho tenor, la Consar publicó recientemente en su sitio
electrónico la información siguiente:

En mayo, junio y agosto, los mercados financieros interna-
cionales han vuelto a experimentar un episodio de volatili-
dad. Como resultado de ello, las tasas de interés a nivel
mundial, al igual que las de México, se elevaron y con ma-
yor frecuencia las tasas de interés de largo plazo (donde las
Afore invierten más precisamente porque estos instrumen-
tos ofrecen mayor rendimiento de mediano y largo plazo).

Es el aumento de las tasas de interés de largo plazo (las que
madurarán en 10, 20 o 30 años) lo que ha afectado el valor
de corto plazo del ahorro en las Afore, y no las inversiones
en otra clase de activos.

Asimismo, el informe que la Consar entregó al Congreso
de la Unión referente al segundo trimestre del año enume-
ra en el apartado 1.5.10, “Volatilidad reciente en los mer-
cados financieros y su impacto en el SAR”, una serie de
consideraciones de los efectos contables de valuación so-
bre los activos de un portafolio de inversión; sin embargo,
no hacen referencia a las acciones que emprenderían en ese
periodo, ya que únicamente menciona:



La Consar, junto con la SHCP y otros miembros del Comi-
té de Estabilidad Financiera, se mantienen vigilantes sobre
la evolución de la volatilidad de las principales variables fi-
nancieras para en caso de observar un deterioro, reforzar
las acciones de manera coordinada para enfrentar este nue-
vo fenómeno de volatilidad al exterior.

Por otro lado, según José Luis de la Cruz Gallegos, direc-
tor del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Creci-
miento Económico, “dicha situación no solamente es atri-
buible a la volatilidad financiera internacional, a los
desequilibrios de las finanzas públicas de Estados Unidos
y la Unión Europea se le debe agregar la crisis de la em-
presas de vivienda mexicana y desaceleración económica
doméstica”.

A la par, “a nivel nacional, el problema es el de una pobla-
ción que mayoritariamente labora en la informalidad, casi
el sesenta por ciento, la cual no recibirá una pensión por vía
de las Afores. Por tanto se debe evitar que el SAR tenga
perdidas de mediano y largo plazo, mantener una regula-
ción que lo limite y una supervisión adecuada es funda-
mental para garantizar el bienestar futuro de la población
que hoy trabaja para ello”.

Si bien el sistema en el cual se encuentran reguladas las
Afore es mermada por el contexto económico nacional e
internacional, éste no debe ser motivo para poner en riesgo
el patrimonio de miles de familias mexicanas, quienes pla-
neando su retiro o bien generando un poco de ahorros han
optado por esta figura.

Es urgente que el SAR sea analizado bajo el eje rector de
la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Reti-
ro y considerar los mecanismos necesarios para hacer fren-
te a los constantes movimientos económicos, sociales y po-
líticos que de manera indiscriminada afectan de manera
directa a los mexicanos, disminuyendo sus ahorros y gene-
rando incertidumbre sobre su futuro; todo esto, reflejado en
un análisis pormenorizado que esperamos sea el sustento
del Informe relativo al tercer semestre de 2013 que la Con-
sar hará llegar al Congreso de la Unión, el cual será de su-
ma importancia para decidir sobre el marco en el que ac-
tualmente las Afore y el sistema en su conjunto realizan sus
operaciones.

Por ello presentamos a esta asamblea la siguiente proposi-
ción con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público a hacer pública por la Comi-
sión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro la in-
formación referente a las medidas aplicadas respecto a la
situación financiera de las Afore en México, que sean con-
tenidas en el informe relativo al tercer semestre de 2013.

Notas:

1 www.elfinanciero.com.mx/no-te-lo-pierdas/139-no-te-pierdas/
33272-informe-especial-las-fallas-de-las-afores.html

2 https://www.consar.gob.mx/otra_informacion/pdf/transparencia/In-
forme_al_Congreso_Trimestre_2_2013.pdf

3 www.elfinanciero.com.mx/no-te-lo-pierdas/139-no-te-pierdas/
33272-informe-especial-las-fallas-de-las-afores.html

4 www.eluniversal.com.mx/finanzas-cartera/2013/reportan-afores-per-
didas-por-67—955544.html 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de octubre de
2013.— Diputados: Ricardo Mejía Berdeja (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para dictamen. 

EXTREMO AEROSHOW, EN LA
CIUDAD DE CHIHUAHUA

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
las autoridades correspondientes de los diversos niveles de
gobierno a investigar lo ocurrido en el Extremo aeroshow,
en la ciudad de Chihuahua, este sábado 5 de octubre, a car-
go de la diputada Lilia Aguilar Gil, del Grupo Parlamenta-
rio del PT

La que suscribe, Lilia Aguilar Gil, diputada del Grupo Par-
lamentario del Partido del Trabajo, de la LXII Legislatura
del Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto
en los artículos 6, fracción I; 79, numeral 2, fracción II; y
113 del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a
consideración de esta honorable asamblea punto de acuer-
do de urgente u obvia resolución, al tenor de las siguientes
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Consideraciones

1. El pasado 5 de octubre de 2013 se registro un incidente
en el ciudad de Chihuahua, en el denominado Extremo Ae-
roshow, en el cual, hasta el domingo 6 de octubre del pre-
sente, se habían reportado 8 personas muertas y 67 perdo-
nas heridas, más las que resulten.

El accidente ocurrió durante una exhibición de acrobacias
con vehículos aéreos y terrestres que cumplía su tercera
edición anual, y el cual se celebró en el parque metropo-
litano El Rejón, en la capital de Chihuahua, cuando una
camioneta, de las denominadas monster truck, perdió el
control y arrolló a espectadores. Cabe mencionar que den-
tro de las víctimas hay un gran número de menores de
edad.

2. Existen diversas versiones por las cuales se atribuyen las
causas del accidente; por un lado, hay quienes dicen haber
visto cómo el conductor del vehículo se golpea la cabeza y
pierde el sentido; otras versiones dicen que el acelerador se
atoró, y existen versiones que señalan la posibilidad de que
el conductor del vehículo hubiera ingerido alguna bebida
alcohólica.

3. El gobierno del estado, han dado instrucciones de que
todos los heridos del evento se atiendan de manera priori-
taria en todos los hospitales de Chihuahua, así como se ha
dicho que el estado se hará cargo de los funerales de las
personas que perdieron la vida.

4. El presidente municipal de Chihuahua, Marco Quezada
Martínez, ordenó una investigación para deslindar respon-
sabilidades y lamentó que el accidente haya ocurrido “pe-
se a las medidas de seguridad que se tomaron para garanti-
zar la seguridad de los asistentes”, dijo a Notimex.

Por otro lado, esta declaración podría cuestionarse, ya que
existen notas que hablan de las anomalías presentadas en la
realización del evento, desde la venta de boletos en la cual
no se estableció el límite en taquilla.

Lo que sí es un hecho, y cualquier persona lo puede cons-
tatar viendo el video que se ha difundido en diversos me-
dios de comunicación, es que la seguridad de las personas
que fueron arrolladas no estaba garantizada y no se encon-
traban en un lugar seguro para poder observar un espectá-
culo que, como dice su nombre, es de alto riesgo o extre-
mo, lo que quiere decir es que no sólo representa un peligro

inminente para quien lo practica, sino también para las per-
sonas que asistan a ver la exhibición, por lo que debe ser
prioritario garantizar la seguridad de los asistentes.

5. La Fiscalía General del estado, reitera que se realizarán
las investigaciones correspondiente para aclarar los hechos
que provocaron decenas de heridos y lamentablemente va-
rios decesos, informó el gobierno de Chihuahua.

6. Los organizadores del evento, Jorge Cuesta y Felipe
Valdez, han manifestado que el evento estuvo bien planea-
do y que cumplía con las normas de seguridad.

Al respecto, una revisión de los shows de monster trucks,
en Estados Unidos de América, exhibe que el municipio de
Chihuahua organizó un espectáculo sin las mínimas nor-
mas de seguridad, las cuales son:

1. Había poca distancia entre el público y la pista.

2. No existía infraestructura adecuada, como barreas de
contención, gradas o espacios libres.

3. No se dejó una zona para amortiguar saltos.

4. Había decenas de personas dentro de la pista.

7. El objeto de la presente proposición con punto de
acuerdo de urgente u obvia resolución, es exhortar a las
autoridades correspondientes de los diferentes niveles
de gobierno para que investigue los hechos acontecidos
en Chihuahua, con la finalidad de fincar responsabilida-
des a toda persona que lo sea.

Podemos presumir que la responsabilidad del piloto es la
punta del iceberg en este acontecimiento, toda vez que pue-
de existir responsabilidad de servidores públicos, organiza-
dores y representantes del gobierno del estado, por lo que
consideramos necesaria la intervención de la Procuraduría
General de la República en el asunto.

Por todo lo expuesto, se pone a consideración de esta ho-
norable asamblea, el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados de la LXII Legislatura ex-
horta a las autoridades correspondientes de los diferentes
niveles de gobierno para que investiguen los hechos ocu-



rridos en la ciudad de Chihuahua, en el denominado Extre-
mo Aeroshow, el sábado 5 de octubre de 2013.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de octubre de 2013.— Diputada
Lilia Aguilar Gil (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Seguridad Pública, para dic-
tamen. 

PROGRAMA PILOTO DE LA TRANSICION 
A LA TELEVISION DIGITAL TERRESTRE

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la SCT a concluir el proceso de licitación de decodificado-
res y antenas digitales para la segunda etapa del programa
piloto de la transición a la televisión digital terrestre, a car-
go de Héctor Humberto Gutiérrez de la Garza y suscrita
por Federico José González Luna Bueno, diputados de los
Grupos Parlamentarios del PRI y del PVEM, respectiva-
mente

Los que suscriben, Héctor Humberto Gutiérrez de la Garza
y Federico José González Luna Bueno, presidentes de las
Comisiones de Comunicaciones, y de Radio y Televisión,
respectivamente, de la LXII Legislatura de la Cámara de
Diputados del Congreso de la Unión, con fundamento en
los artículos 71, fracción II, de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, y 6, numeral 1, y 79, nu-
merales 1 y 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados,
someten a consideración del pleno proposición con puntos
de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

A principios de septiembre, la hoy extinta Comisión Fede-
ral de Telecomunicaciones (Cofetel), informó que dejaría
en manos del Instituto Federal de Telecomunicaciones (Ife-
tel) el proceso de licitación para la adquisición de los de-
codificadores y antenas necesarias para cumplir la segunda
etapa de la transición a la televisión digital terrestre (TDT)
en las ciudades de Monterrey, Nuevo Laredo, Matamoros,
Reynosa y Ciudad Juárez.

No obstante lo anterior, en días pasados, el Ifetel informó a
través del comunicado de prensa número 03/ 2013, que el
proceso de licitación de decodificadores y antenas para la

segunda etapa de la transición a la TDT es facultad del Po-
der Ejecutivo federal, de conformidad con la reforma cons-
titucional en materia de telecomunicaciones publicada el
11 de junio del presente año.

Al respecto, en el párrafo tercero del artículo quinto transi-
torio de la reforma constitucional mencionada se indicó:
“Los Poderes de la Unión estarán obligados a promover, en
el ámbito de sus competencias, la implementación de equi-
pos receptores y decodificadores necesarios para la adop-
ción de esta política de gobierno garantizando, a su vez, los
recursos presupuestales que resulten necesarios”.

De lo anterior, la interpretación que se sostiene es en el
sentido del que el Ifetel por ser un órgano autónomo cons-
titucional, no forma parte de los Poderes de la Unión, por
lo que debe ser el Poder Ejecutivo federal, a través de la
Secretaría del ramo, quien defina el programa y los recur-
sos presupuestales necesarios para cumplir con la política
que permita culminar la transición a la TDT el 31 de di-
ciembre de 2015.

Conforme a tal consideración, el Comité Técnico del Fon-
do de Cobertura Social en Telecomunicaciones, presidido
por el secretario de Comunicaciones y Transportes, resol-
vió cancelar el recurso que se utilizaría para la licitación de
los servicios de visita, entrega e instalación de decodifica-
dores y antenas digitales en Monterrey, Nuevo Laredo, Ma-
tamoros, Reynosa y Ciudad Juárez que corresponden al se-
gundo programa piloto para la transición a la TDT, por
llevarse a cabo en mayo de 2014.

La reforma constitucional en materia de telecomunicacio-
nes ha redefinido en forma clara, que las autoridades deben
impulsar el proyecto para incrementar la penetración de la
TDT en el país y concluir las transmisiones de las señales
analógicas de la televisión abierta en México.

Los Poderes de la Unión están obligados a promover, en el
ámbito de sus competencias, la implantación de equipos re-
ceptores y decodificadores para la transición a la televisión
digital y, por su parte, al Ifetel corresponderán las acciones
necesarias para contribuir con los objetivos y metas fijados
en el Plan Nacional de Desarrollo y demás instrumentos
programáticos, relacionados con los sectores de radiodifu-
sión y telecomunicaciones, entre los cuales queda eviden-
temente incluida la transición a la TDT.

Con este cambio, la transición a la TDT no se pospone y
mucho menos se cancela, únicamente se distribuyen de
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mejor manera las responsabilidades entre las autoridades
que están involucradas en el proceso.

En tal sentido, resulta conveniente que el Ejecutivo federal,
a través de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes,
se encargue de dicha política pública y de sus programas
respectivos, pues la ejecución de la misma requerirá la co-
ordinación con diversas dependencias y entidades federa-
les, así como de los gobiernos estatales y municipales a fin
de concluir el apagón analógico en el plazo previsto en la
Constitución.

Por las razones vertidas se somete a consideración del ple-
no la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes a retomar y concluir satisfactoriamente el proceso de
licitación de decodificadores y antenas digitales para el se-
gundo programa piloto de la transición a la televisión digi-
tal terrestre, tomando como base el proceso iniciado por la
hoy extinta Comisión Federal de Telecomunicaciones y se
cumplan las fechas establecidas para culminar con este
proceso.

Segundo. La Cámara de Diputados del Congreso de la
Unión exhorta al Comité Técnico del Fondo de Cobertura
Social en Telecomunicaciones a liberar los recursos nece-
sarios para que la licitación de decodificadores y antenas
digitales para el segundo programa piloto de la transición a
la televisión digital terrestre se lleve a cabo de manera
oportuna y satisfactoria.

Dado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, a 8 de octu-
bre de 2013.— Diputados: Héctor Humberto Gutiérrez de la Garza, Fe-
derico José González Luna Bueno (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Comunicaciones, para dicta-
men. 

QUEJAS Y SUGERENCIAS DE 
DIRECTIVOS DE ESCUELAS Y

PADRES DE FAMILIA DE NUEVO LEON

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al titular de la SEP a atender las quejas y las sugerencias de
directivos de escuelas y de paterfamilias de Nuevo León, a
cargo del diputado José Martín López Cisneros, del Grupo
Parlamentario del PAN

El suscrito, José Martín López Cisneros, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional en la
LXII Legislatura, en ejercicio de la facultad que confieren
la fracción I del artículo 6, el artículo 79, numeral 2, y de-
más relativos y aplicables del Reglamento de la Cámara de
Diputados, somete a consideración de esta soberanía pro-
posición con punto de acuerdo, con base en las siguientes

Consideraciones

De acuerdo al comunicado 121 emitido por la Secretaría de
Educación Pública, SEP, con fecha 11 de agosto de 2013,
esta dependencia informa que con el fin de garantizar en
todas las escuelas de educación inicial y básica del país, di-
señó el sistema básico de mejora educativa, el cual fue
puesto en marcha a partir del 19 de agosto del 2013 con el
inicio del ciclo escolar 2013-2014.

Este sistema, de acuerdo a la SEP, incluye tres prioridades
generales: garantizar la normalidad mínima escolar, mejo-
rar el aprendizaje de los alumnos con énfasis especial en
lectura, escritura y matemáticas; y poner alto a la deserción
escolar.

Para atender estas prioridades, agrega la SEP en el comu-
nicado oficial, son necesarias tres condiciones: 1. Fortale-
cer la supervisión escolar, 2. Reactivar los consejos técni-
cos escolares y de zona, 3. Aligerar la carga administrativa
que pesa sobre las escuelas.

Ahora bien, en lo que respecta a los consejos técnicos es-
colares, CTE, la SEP determinó que en el calendario esco-
lar 2013-2014, éstos se realicen a lo largo del ciclo escolar
mediante 8 sesiones ordinarias programadas para efectuar-
se el viernes de la última semana de septiembre, octubre,
noviembre de 2013, y enero, febrero, marzo, mayo y junio
de 2014.

En el comunicado oficial, la dependencia educativa federal
agrega que el trabajo de los consejos técnicos escolares



tendrá un carácter institucional, será obligatorio, y abarca-
rá la totalidad de la jornada escolar.

Para tal efecto, la Secretaría de Educación Pública diseñó
un documento oficial titulado “Lineamientos para la orga-
nización y el funcionamiento de los consejos técnicos es-
colares. Educación básica. Preescolar-primaria-secunda-
ria”, en el que define a los consejos técnicos escolares
como el órgano colegiado encargado de tomar y ejecutar
decisiones comunes enfocadas a que el centro escolar cum-
pla de manera uniforme y satisfactoria su misión.

En el Apartado II: De la organización de los consejos téc-
nicos escolares, en el artículo 5 se establece que: El conse-
jo técnico escolar se reunirá en las fechas establecidas por
la autoridad educativa, según las condiciones de cada cen-
tro escolar y las circunstancias que favorezcan la eficacia
del trabajo.

Sin embargo en la práctica esto no ha funcionado como lo
establecen los Lineamientos expedidos por la SEP, porque
cuando menos en Nuevo León los viernes sin clases al fi-
nal de cada mes han sido impuestos de manera obligatoria,
sin tomar en cuenta a los directivos de escuelas ni mucho
menos a los padres de familia, quienes han manifestado su
molestia y desacuerdo a través de los medios de comunica-
ción y en escritos que han presentado a la autoridad educa-
tiva estatal, por lo que no se ha cumplido con el artículo 5
que señala que estos Consejos se reunirán según las condi-
ciones de cada centro escolar y las circunstancias que fa-
vorezcan la eficacia del trabajo.

Cabe resaltar que los padres de familia y directivos de es-
cuelas, principalmente de educación privada, están de
acuerdo con la realización de estos consejos técnicos esco-
lares, porque incluso en algunos planteles éstos ya se reali-
zaban antes de la disposición de la SEP, sin embargo, la
molestia es por afectar el día de clases para los alumnos e
interrumpir así su educación.

Señala la SEP que los viernes sin clases se recuperarán
dentro del calendario escolar, sin embargo, esta imposición
tiene diversas repercusiones que afectan a las familias y a
los estudiantes, como son las siguientes:

1. Los viernes sin clases es una disposición centralista y
arbitraria por parte de la Secretaría de Educación Pública,
pues no fueron tomados en cuenta ni maestros ni padres de
familia.

2. La SEP no respeta sus propios lineamientos, pues no ha
tomado en cuenta las condiciones de cada centro escolar y
menos las circunstancias que favorezcan la eficacia del tra-
bajo, pues aunque directivos de escuelas le han presentado
alternativas para no interrumpir las clases los viernes, la
dependencia educativa federal ha mantenido una postura
inflexible señalando que es una disposición para todo el pa-
ís y para todas las escuelas de educación básica, sean pú-
blicas o privadas.

3. Esta medida provoca que 26 millones de estudiantes de
educación básica en el país, esos viernes sin clases en lugar
de acudir a la escuela se queden en sus casas o en otros si-
tios, lo que representa un mal ejemplo impulsado desde el
gobierno federal.

4. En la economía familiar, el golpe es tremendo: a los pa-
dres y madres que trabajan y tienen a sus hijos en escuelas
públicas o privadas representa una erogación extra en guar-
derías esos días que sus hijos no van a la escuela.

5. Mientras que los padres de familia que tienen hijos úni-
camente en escuelas particulares, tendrán que pagar  un
mes más de colegiatura al recuperar esos 8 viernes sin cla-
ses, con lo cual su pago total al año se incrementará en un
10 por ciento, y si a esto le sumamos el 16 por ciento de
IVA que pretende cobrar en las colegiaturas el Gobierno
Federal a través de su propuesta de reforma fiscal, el in-
cremento anual será de un 26 por ciento, ni más ni menos.

Actualmente la Unión Neolonesa de Padres de Familia ha
informado que 80 colegios particulares han presentado es-
critos ante esa asociación, así como ante la Secretaría de
Educación Pública estatal, para buscar alternativas como
realizar los consejos técnicos escolares al finalizar la jor-
nada escolar esos viernes, o bien trasladar sus reuniones a
los sábados, sin que a la fecha hayan tenido una respuesta
satisfactoria por parte de la SEP federal.

Incluso se ha llegado a señalar que la SEP ha advertido a
las escuelas que si no obedecen la disposición de suspen-
der las clases esos viernes y realizar los CTE, pueden ser
sancionadas e incluso perder el registro.

Por lo anterior, queda claro que no debemos volver a los
viejos tiempos cuando desde un escritorio en la Ciudad de
México, se decidían asuntos que afectaban a regiones del
país enteras, sin conocer ni mucho menos atender sus ne-
cesidades específicas.
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En el caso de Nuevo León y como representantes de los
ciudadanos, es que exigimos a la SEP atender estas quejas
de maestros y padres de familia, pues lejos de perjudicar,
abonan a favor de una educación de calidad para sus alum-
nos e hijos, que consideramos es el objetivo en el que to-
dos coincidimos.

El centralismo, desgraciadamente, va en contra de una me-
jor calidad educativa.

Por lo expuesto y fundado se comete a consideración de es-
ta soberanía, con carácter de urgente, la siguiente proposi-
ción con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados exhorta respetuosamen-
te al secretario de Educación Pública, licenciado Emilio
Chuayffet Chemor, para que con base en los Lineamientos
para la organización y funcionamiento de los consejos técni-
cos escolares, expedidos por la Secretaría de Educación Pú-
blica a su cargo, y que en el artículo 5 señalan que “los con-
sejos técnicos escolares se reunirán según las condiciones de
cada centro escolar y las circunstancias que favorezcan la
eficacia del trabajo”, atienda oportunamente las quejas y
sugerencias de directivos de escuelas y padres de familia
de Nuevo León, a fin de modificar la medida impuesta de
realizar obligatoriamente las reuniones de los consejos téc-
nicos escolares los viernes de la última semana de sep-
tiembre, octubre, noviembre de 2013, así como enero, fe-
brero, marzo, mayo y junio de 2014 abarcando la totalidad
de la jornada escolar, a fin de encontrar y aplicar alternati-
vas que no interrumpan las clases impartidas esos días.

Diputados: José Martín López Cisneros, José Arturo Salinas Garza,
Homero Ricardo Niño de Rivera Vela  (rúbricas).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen. 

PROGRAMA ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita a
la SEP que haga público el avance del programa Escuelas
de Tiempo Completo respecto a los Presupuestos de Egre-
sos de la Federación de 2012 y de 2013, a cargo del dipu-
tado José Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamentario del
PRD

El suscrito, diputado José Luis Muñoz Soria, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática, en la LXII Legislatura del honorable Congreso de
la Unión, en ejercicio de la facultad otorgada por los artí-
culos 3o., fracción XVIII; 6o., numeral 1, fracción I; 65,
numeral 4; 79, numerales 1, fracción II, y 2, fracciones I y
III; y 113 del Reglamento de la Cámara de Diputados, so-
mete a consideración de esta honorable asamblea, la si-
guiente proposición con punto de acuerdo, por el cual la
Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión,
solicita respetuosamente al titular de la Secretaría de Edu-
cación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, rinda un infor-
me detallado sobre el avance del Programa Escuelas de
Tiempo Completo, en relación con los Presupuestos de
Egresos de la Federación para los Ejercicios Fiscales de
2012 y 2013, respecto al escaso 3 por ciento del total de es-
cuelas del país que al cierre del 2012, contaron con dicho
programa en operación, al tenor de los siguientes

Antecedentes

1. En 2007, por iniciativa del entonces presidente de la re-
publica Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, surge el Pro-
grama Escuelas de Tiempo Completo, con el cual prometió
ofrecer una plataforma básica con estrategias de gestión y
organización escolar para lograr la ampliación gradual del
horario escolar en las escuelas públicas de nivel básico.1

2. El Programa Escuelas de Tiempo Completo, PETC, tu-
vo como propósito de origen, contribuir al cumplimiento
de los objetivos 9, 10, 11 y 12 del numeral 3.3 “Transfor-
mación Educativa” del Eje 3 “Igualdad de Oportunidades”,
establecidos para la educación básica en el Plan Nacional
de Desarrollo 2007-2012 (Plan Nacional de Desarrollo del
expresidente Felipe de Jesús Hinojosa) y 1, 3 y 4 del Pro-
grama Sectorial de Educación 2007-2012 de la alianza por
la calidad de la educación; así como contribuir a mejorar
las oportunidades de aprendizaje reflejadas en el logro aca-
démico de los alumnos de las escuelas públicas de educa-
ción básica, mediante la ampliación de la jornada escolar y
mejorar las oportunidades de aprendizaje de las alumnas y
los alumnos de escuelas públicas.

3. El Programa Escuelas de Tiempo Completo, para su pla-
neación e implementación, se fundamentó en observacio-
nes de organismos internacionales como la Organización
de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la
Cultura (UNESCO por sus siglas en ingles), la Organiza-
ción para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OC-
DE) y la Organización de Estados Iberoamericanos para la



Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI); tales organismos
internacionales identifican puntos de referencia importan-
tes para el mejoramiento de la calidad educativa, entre los
que destacan: la duración de la jornada escolar, el número
de días de trabajo efectivo del calendario escolar anual, el
uso efectivo del tiempo escolar en actividades con sentido
educativo, así como el reconocimiento de las necesidades
sociales relacionadas con los diversos cambios en la es-
tructura familiar (madres trabajadoras, familias uniparenta-
les, etcétera).

4. El Programa Escuelas de Tiempo Completo inició su
operación en el ciclo escolar 2007-2008 beneficiando a
más de 130 mil niños y niñas de 500 escuelas de educación
primaria en 15 de las 32 entidades federativas del país.

5. Con la puesta en marcha, el programa se propuso:

Beneficiar preferentemente a escuelas públicas de edu-
cación básica con un solo turno ubicadas en zonas urba-
nas, así como las que presentan bajos resultados educa-
tivos.

Oportunidades para diversificar las actividades escola-
res y profundizar en el estudio del currículo con la am-
pliación de la jornada escolar planteada en el Programa
Escuelas de Tiempo Completo.

La incorporación de más tiempo en la jornada escolar,
acompañado de un uso intensivo y orientado a los
aprendizajes, permitiría desarrollar las competencias es-
peradas en ambientes motivadores y seguros.

6. El Programa Escuelas de Tiempo Completo, PETC,
cuenta con instrumentos normativos que articulan y defi-
nen: la planeación de las acciones y los procesos operati-
vos para el logro de sus objetivos; la transparencia en el
ejercicio de los recursos federales transferidos; y la efi-
ciente y efectiva rendición de cuentas, con los cuales el en-
tonces presidente Calderón Hinojosa pretendía tener bajo
control el programa; entre estos instrumentos destacan:

I. Convenio marco de coordinación

II. Acuerdo 592 para la articulación de la educación bá-
sica

III. Reglas de operación publicadas anualmente en el
Diario Oficial de la Federación, y

IV. Lineamientos para el otorgamiento de apoyos eco-
nómicos a directivos y docentes emitidos anualmente
por la Coordinación Nacional del PETC.

Consideraciones

A) La Secretaría de Educación Pública, tomó en cuenta
para la implementación del Programa Escuelas de Tiempo
Completo, programas y puntos de vista de organizaciones
internacionales que se encuentran muy por encima de Méxi-
co en cuestiones de desarrollo educativo, razón fundamental
por lo que el programa en el país no ha logrado resultados
similares a los de aquellos países, aunado a la mala plane-
ación, se encuentra la falta de infraestructura educativa en
los planteles que se encuentran incorporados al programa.

B) El Programa Escuelas de Tiempo Completo surgió co-
mo un programa nacional, y el resultado arrojado al final
del sexenio impulsor del programa (2007-2012), fue que
solamente 6 mil escuelas se encontraban operándolo; cuan-
do a nivel nacional existe un universo de más de 200 mil
escuelas de educación básica, lo que representó que, al cie-
rre del 2012, el 3 por ciento del total de escuelas del país
contaban con el Programa Escuelas de Tiempo Completo
en operación.

C) Dentro del 3 por ciento de escuelas que contaron con el
Programa Escuelas de Tiempo Completo en operación, se
registraron alrededor de 76 horarios distintos de funciona-
miento, al existir un descontrol total entre la plantilla de
personal docente que no cuenta con plaza de tiempo com-
pleto, sino que pertenece a un turno o al otro (matutino o
vespertino), violentando las reglas de operación el progra-
ma, así como los lineamientos para apoyos económicos de
directivos y docentes.

D) El Programa Escuelas de Tiempo Completo no cuenta
con un proyecto educativo definido, al contemplar un plan
de estudios muy similar al de las escuelas de un solo turno;
solamente incrementado por la incorporación del idioma
inglés, sobre el cual hace falta capacitación del personal
docente, ya que no lo domina y a razón de que no forma
parte del plan de estudios de algunas de las universidades
y escuelas normales encargadas de formar profesionistas
para la educación básica competentes para que estos a su
vez, contribuyan a la adecuada formación educacional de
los infantes mexicanos.

E) El origen del Programa Escuelas de Tiempo Completo
se vio afectado por una inadecuada planeación desde su
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origen, al ser vislumbrado como un espacio para “retener”
a los niños, a fin de evitar que estuvieran solos en sus ca-
sas o fuera de supervisión de sus padres o tutores (se vi-
sualizó como un programa de seguridad infantil); en lugar
de ser planeado como un espacio de educación integral con
diversidad de actividades curriculares y extracurriculares
para el correcto desarrollo infantil.

F) De conformidad con los Presupuestos de Egresos de la
Federación, entre los años 2009 y 2012, se invirtieron 5 mil
413 millones de pesos, a razón de un promedio de 201 mil
pesos al año por plantel incorporado.

G) En el Presupuesto de Egresos de la Federación corres-
pondiente al ejercicio de 2013, se destinó un importe de 6
mil 102.9 millones de pesos para el Programa Escuelas de
Tiempo Completo, sin que la base de datos de las escuelas
incorporadas al programa sea actualizada en el portal de In-
ternet de la Subsecretaría de Educación Básica, en el que se
muestran datos de las escuelas incorporadas al programa,
con fecha de actualización al 12 de Diciembre del 2012.2

H) El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación
(PEF) de 2014, plantea canalizar al Programa de Escuelas de
Tiempo Completo un presupuesto de 12 000.4 millones de
pesos, lo que representa un incremento del 96.63 por ciento
con respecto al Presupuesto de Egresos de la Federación co-
rrespondiente al ejercicio de 2013; siendo que al cierre del
2012 sólo el 3 por ciento del total de escuelas del país con-
taban con el Programa Escuelas de Tiempo Completo en
operación, por lo que no se ve reflejada la erogación del pre-
supuesto, en beneficio del Programa en comento.3

Por lo fundado y motivado, solicito sean aprobados –de ur-
gente y obvia resolución– los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta al Titular de la Secretaría de Educa-
ción Pública, C. Emilio Chuayffet Chemor, que en su ca-
rácter de titular de la dependencia coordinadora del sector,
haga del conocimiento público:

El total de escuelas y ubicación que a la fecha se en-
cuentran incorporadas al programa, y cuántas de ellas
han sido desincorporadas;

Listado que especifique la plantilla de personal docente
que cuenta con clave para impartir clase durante la jor-
nada laboral de tiempo completo; así como el personal

que pidió licencia en desde su creación hasta la fecha y
del que se encuentra con licencia;

El plan de acciones llevadas a cabo respecto a la capa-
citación del personal docente que imparte materias adi-
cionales, (tales como el idioma inglés) a las contempla-
das en el plan de estudios de las escuelas de un solo
turno;

Recursos destinados a cada escuela incorporada para la
implementación del programa, señalando su ubicación o
clave;

Si el programa no representa un costo adicional para los
padres de los alumnos de esas escuelas;

Cuáles son los Indicadores del programa;

Justificación del incremento del 96.63% en el Proyecto
Presupuesto de Egresos de la Federación 2014, con res-
pecto al Ejercicio 2013, en virtud de que no se ha cum-
plido con los objetivos del programa.

Cuantas escuelas cuentan con la infraestructura para
funcionar como escuelas de tiempo completo, y cuantas
se pretenden adecuar y en que tiempo.

Segundo. Se exhorta al titular de la Secretaría de Hacien-
da y Crédito Público, Luis Videgaray Caso, haga del cono-
cimiento público la justificación de los recursos transferi-
dos a la Secretaría de Educación Pública para el Programa
Escuelas de Tiempo Completo para el ejercicio de 2013,
toda vez que la matriz de indicadores de los resultados
arrojados por el programa en ejercicios anteriores, es des-
favorable.

Notas:

1 Noticias Reforma, 27 de julio de 2013. (SEP reconoce fallas en es-
cuelas de tiempo completo).

2 Presupuesto de Egresos de la Federación 2013.

3 Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2014.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de octubre de 2013.— Diputado
José Luis Muñoz Soria (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos, para dictamen. 



FENOMENOS METEOROLOGICOS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a implantar un programa nacional ur-
gente para garantizar el derecho humano a la vivienda a to-
das las familias afectadas por los fenómenos meteorológi-
cos Ingrid y Manuel, a cargo del diputado Rodrigo Chávez
Contreras, del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciuda-
dano

Rodrigo Chávez Contreras, integrante de la LXII Legisla-
tura del Congreso de la Unión por el Grupo Parlamentario
de Movimiento Ciudadano, con fundamento en lo dispues-
to en el artículo 79, apartado 1, fracción II, apartado 2,
fracción I, del Reglamento de la Cámara de Diputados, se
permite presentar ante esta soberanía proposición con pun-
tos de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

De acuerdo con los reportes de de la Comisión Nacional
del Agua, en septiembre del presente año, debido a los fe-
nómenos meteorológicos Ingrid y Manuel se presentaron
una inmensa cantidad de precipitaciones inéditas, cuya in-
tensidad causo desastres mayores en 12 estados de la repú-
blica mexicana siendo las entidades más afectadas: Chia-
pas, Veracruz, Guerrero y Michoacán.

Dichos daños dejaron por territorio nacional más de 140
muertos y más de 29 mil damnificados según cifras oficia-
les.

En los mismos informes se señala que más de 20 estados
fueron afectados en el suministro eléctrico; agricultura; co-
municaciones y transportes y en el sector de educación se
encuentran afectados 150 planteles.

En cuanto a la vivienda, la Secretaría de Desarrollo Agra-
rio Territorial y Urbano menciona en su último reporte que
ha detectado afectaciones en 26 mil 9 viviendas, de las cua-
les 3 mil 850 requieren reconstrucción total, es importante
resaltar que dicha cifra podría aumentar considerablemen-
te, debido a que según las autoridades el censo de daños só-
lo presenta un avance de 29 por ciento.

Se informa que seis unidades habitacionales del Infonavit
presentan daños severos, dos de ellas en Acapulco y cuatro
en Sinaloa, con un total de 6 mil 876 viviendas deteriora-
das, de las cuales 4 mil 541 se encuentran en Acapulco.

Respecto al Fovissste, se reporta que la unidad habitacio-
nal Vicente Guerrero, de Acapulco, resultó afectada.

El Infonavit y el Fovissste trabajan ya, según informes, en
la rehabilitación de dichas viviendas y mantiene la presen-
cia de módulos para la aplicación del seguro de daño o han
implementado programas donde se otorgará un periodo de
gracia de seis meses en el pago de las hipotecas de los de-
rechohabientes e igualmente se otorga este mismo plazo a
los empleadores en los municipios o estados declarados en
zona de desastre para el pago de las aportaciones al institu-
to.

Consideraciones

De acuerdo con lo anunciado por el titular del Ejecutivo fe-
deral se implantará un programa de reconstrucción nacio-
nal, donde el Banco Nacional de Obras y Servicios Públi-
cos impulsara el programa de créditos emergentes para la
reconstrucción de la infraestructura y servicios de los Esta-
dos y municipios afectados, poniendo a disposición de los
gobiernos locales créditos ágiles, pre aprobados en condi-
ciones preferenciales, con periodos de gracia de capital de
intereses y sin comisiones por apertura o prepago. Según
su titular Alfredo del Mazo Maza en la sexta cumbre de In-
fraestructura y Finanzas realizada en Boca del Río, Vera-
cruz.

Tomando en cuenta que existe esta propuesta de dotar de
créditos a los municipios y que no todos los habitantes de
las viviendas afectadas tendrán derecho a un crédito pro-
porcionado por las instituciones del sector paraestatal co-
mo Infonavit y Fovissste y que tampoco tendrán acceso a
créditos hipotecarios para compra a terceros, se propone se
implante un programa nacional urgente de vivienda con las
siguientes características:

a) Que dicho programa sea operado a través del Fidei-
comiso: Fondo Nacional de Habitaciones Populares
(Fonahpo).

b) Que la aplicación de los recursos responda a la base
del registro previo de inmuebles dañados, por las insti-
tuciones federales responsables de los censos de daños,
y tomando en cuenta las demandas no atendidas de fa-
milias damnificadas de escasos recursos.

c) Se considere que los recursos disponibles deberán de
considerar como meta la reconstrucción del total de las
viviendas afectadas o su rehabilitación completa, en la
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modalidad de mejoramiento de vivienda o vivienda nue-
va terminada.

d) Los recursos pueden ser de índole mixta donde parti-
cipen recursos de origen fiscal, financiamiento interna-
cional y apoyo de instituciones no gubernamentales.

e) Se establezca un marco normativo, reglas de opera-
ción, que consideren el otorgamiento de recursos a per-
sonas o familias de escasos recursos, con ingresos no
mayores a los 4.7 veces salario mínimo diario individual
y 8 veces salario mínimo diario de forma familiar.

f) El otorgamiento del crédito se proporcionara en veces
salario mínimo diario vigentes y se recuperaran la mis-
ma cantidad de veces salario mínimo diario.

g) El monto del crédito que podría asignarse considera-
ría

• En el caso de mejoramiento de vivienda el crédito
no podrá exceder de mil 630 veces salario mínimo
diario.

• En el caso de vivienda nueva terminada el monto
por asignar no rebasaría 5 mil 380 veces salario mí-
nimo diario.

h) La amortización de los créditos, por parte de los be-
neficiarios, deberá de ser pagada en veces salario míni-
mo diario y el monto de la afectación por mensualidad
no deberá ser mayor de 15 por ciento ni menor de 10 por
ciento del ingreso familiar.

i) El programa deberá contemplar el otorgamiento de
subsidios para la población en extrema pobreza, cuyos
montos irán desde un 50 por ciento hasta un 100 por
ciento de condonación de su deuda.

j) La deuda deberá de ser amortizada en un plazo no ma-
yor a 30 años, por lo que deberá considerarse el otorga-
miento de subsidios para la población que no alcance a
pagar el monto total de su deuda en dicho periodo.

k) En el caso de que la población afectada no cuente con
un terreno o propiedad o exista la necesidad de su reu-
bicación por riesgo, para la edificación de su vivienda,
el Fonahpo deberá implantar la modalidad de vivienda
nueva en conjunto, considerando el otorgamiento de un
crédito global donde se considere la compra de tierra,

estudios y proyectos y edificación y tomando como ba-
se los criterios anteriormente señalados en los incisos b,
d, e, f, h, i y j.

l) El monto del crédito que podría asignarse no rebasa-
ría 6 mil 725 veces salario mínimo diario, de los cuales
no más de 25 por ciento del mismo deberá de cubrir la
compra de tierra y estudios y proyectos.

m) Para lograr esto se propone que los damnificados su-
jetos a este crédito se organicen en sociedades coopera-
tivas, asociaciones o sociedades civiles e impulsen la
producción social de vivienda y el hábitat.

El programa nacional emergente se haría cargo de

1. Identificar, acreditar a los damnificados e integrar la
documentación necesaria para gestionar el crédito ante
el Fonahpo.

2. Intervenir en las negociaciones, para que en el caso de
operaciones con inmobiliarias, vigile en todo momento
los intereses de los beneficiarios y verifique que los
montos se mantengan dentro de márgenes razonables
que haga posible la adquisición de la vivienda.

3. Realizar los proyectos, las obras y la supervisión téc-
nica necesaria.

4. Reubicar temporalmente a los beneficiarios en vi-
viendas provisionales.

5. Asignar las viviendas nuevas de acuerdo a criterios
establecidos y consensados con la población beneficia-
ria.

Por lo expuesto someto a consideración de esta asamblea
los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta al titular del Ejecutivo federal a im-
plantar un programa nacional emergente para garantizar el
derecho humano a la vivienda adecuada a todas las fami-
lias afectadas por los fenómenos meteorológicos Ingrid y
Manuel, en los términos propuestos en la exposición de
motivos de este punto de acuerdo.

Segundo. La realización de un censo llevado cabo por el
Fideicomiso Fondo Nacional de Habitaciones Populares.



Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de octubre de 2013.— Diputado
Rodrigo Chávez Contreras (rúbrica).»

Se turna a las Comisión de Gobernación, para dicta-
men. 

FIDEICOMISO DEL SISTEMA DE 
PROTECCION SOCIAL EN SALUD

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita a
la Secretaría de Salud y a la Comisión Nacional de Protec-
ción Social en Salud a hacer públicos los recursos del Fi-
deicomiso del Sistema de Protección Social en Salud, a
cargo del diputado José Luis Muñoz Soria, del Grupo Par-
lamentario del PRD

El suscrito diputado federal José Luis Muñoz Soria, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, en la LXII Legislatura del honorable
Congreso de la Unión, en ejercicio de la facultad otorgada
por los artículos 3o., fracción XVIII; 6o., numeral 1, frac-
ción I; 65, numeral 4; 79, numerales 1, fracción II y 2, frac-
ciones I y III; y, 113 del Reglamento de la Cámara de Di-
putados, somete a consideración de esta honorable
asamblea, la siguiente proposición con punto de acuerdo,
por el cual la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión, solicita respetuosamente a la titular de la
Secretaría de Salud, ciudadana Mercedes Juan López, y al
titular de la Comisión Nacional de Protección Social en Sa-
lud, ciudadano Gabriel O’Shea Cuevas, que rindan un in-
forme detallado sobre los recursos del denominado Fidei-
comiso del Sistema de Protección Social en Salud
(FSPSS), respecto de los 31,692.4 millones de pesos, de los
cuales hasta el ejercicio 2011, el 38.62 por ciento equiva-
lente a 12,238.5 millones de pesos, se encontraron asigna-
dos para su aplicación en proyectos de infraestructura y
atención médica autorizados por el Comité Técnico desde
el ejercicio 2006 y que no han sido utilizados por las enti-
dades federativas y unidades médicas; y el 61.38 por cien-
to equivalente a 19,453.8 millones de pesos, que no se en-
contraron asignados a un destino específico; al tenor de los
siguientes:

Antecedentes

1o. El 16 de noviembre de 2004, la Secretaria de Salud, con
autorización de la Secretaría de Hacienda y Cerdito Públi-

co, constituyó legalmente el Fideicomiso del Sistema de
Protección Social en Salud, bajo el argumento de la nece-
sidad de crear un mecanismo ágil y transparente para el
manejo de los recursos para la protección social en salud.

2o. Fue celebrado el contrato de Fideicomiso de Inversión
y Administración entre la Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público como fideicomitente único de la Administración
Pública Federal Centralizada, y como fiduciario el Banco
Nacional de Obras y Servicios Públicos, SNC (Banobras),
con fecha de 16 de noviembre de 2004; en el cual se esta-
blece en la cláusula décima segunda que la Dirección Ge-
neral de Programación Organización y Presupuesto de la
Secretaría de Salud, es el área encargada de vigilar el cum-
plimiento de los fines del Fideicomiso, así como de la apli-
cación de los recursos fideicomitidos. En dicho contrato se
otorgó al fideicomiso una vigencia de 50 años a partir de la
fecha de su suscripción, o bien, en tanto siga vigente el Tí-
tulo Tercero Bis, denominado “De la Protección Social en
Salud”, de la Ley General de Salud, así como las reformas
al mismo, lo que suceda primero.

3o. El Fideicomiso del Sistema de Protección Social en Sa-
lud tuvo como propósito administrar los recursos del Siste-
ma de Protección Social en Salud que se transfieren anual-
mente a través del presupuesto de la Secretaría de Salud; el
monto de los recursos presupuestarios para el ejercicio fis-
cal correspondiente, son determinados por la Comisión
Nacional de Protección Social en Salud, en función de las
proyecciones de la cuota social, la aportación solidaria fe-
deral, la aportación solidaria estatal y la cuota familiar pa-
ra financiar los servicios de salud cubiertos por el Sistema,
y en relación al número de personas beneficiarias por enti-
dad federativa a partir del padrón vigente al término del
año fiscal inmediato anterior.

4o. El Reglamento de la Ley General de Salud, dispone que
la Comisión Nacional de Protección Social en Salud, ad-
ministrará y operará, a través del Fideicomiso del Sistema
de Protección Social en Salud que constituya el Ejecutivo
Federal, los fondos y subcuentas siguientes:

1) Fondo de Protección contra Gastos Catastróficos.-
Fondo sin límite de anualidad presupuestal que apoya el
financiamiento del tratamiento de enfermedades de alto
costo y medicamentos asociados que generen gastos ca-
tastróficos para los prestadores de servicios de salud del
Sistema de Protección Social en Salud.
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a. Subcuenta Fondo de Protección contra Gastos Catas-
tróficos/Industria Tabacalera. Aportaciones de recursos
de la industria tabacalera por cigarro enajenado.

2) Fondo de Previsión Presupuestal (FPP).- Fondo con
límite de anualidad presupuestal que apoya el financia-
miento para la atención de necesidades de infraestructu-
ra en entidades federativas con mayor marginación so-
cial, diferencias imprevistas en la demanda de servicios
y, garantía de pago interestatal de servicios.

a. Subcuenta Infraestructura Física.- Recursos destina-
dos a cubrir las necesidades de infraestructura para la
atención primaria y especialidades básicas de servicios
de salud en las entidades federativas con mayor margi-
nación social.

b. Subcuenta Diferencias Imprevistas en la Demanda de
Servicios Esenciales de Salud cubiertas por el FPP. Re-
cursos que se destinan a cubrir el exceso en la demanda
esperada de servicios esenciales bajo condiciones nor-
males de operación.

c. Subcuenta Garantía de Pago por Incumplimiento en la
Compensación Económica por la Prestación Interestatal
de Servicios Esenciales de Salud.- Mecanismo de apoyo
a la compensación económica de las condiciones de pa-
go establecidas en los convenios de colaboración inte-
restatal vigentes del Sistema de Protección Social en Sa-
lud; por medio del cual se da certeza de pago a la
entidad federativa que presta los servicios de salud.

5o. Del total de recursos determinados por la Comisión Na-
cional de Protección Social en Salud, para el Sistema de
Protección Social en Salud, se destina el 11.0 por ciento al
Fideicomiso del Sistema de Protección Social en Salud, y
el 89.0 por ciento restante se destina a las entidades fede-
rativas a través de los subsidios otorgados por el Seguro
Popular para aplicarlos en la atención y prestación de ser-
vicios de salud contenidos en el Catalogo Universal de Ser-
vicios de Salud y medicamentos asociados en función a la
población afiliada.

6o. El fideicomiso cuenta con un Comité Técnico, el cual
es el órgano colegiado responsable de las decisiones para
el destino patrimonial del fideicomiso, y está conformado
por un Presidente, un Secretario Ejecutivo, un titular de las
funciones de vigilancia, así como por los directores gene-
rales de Gestión de Servicios de Salud, por el Secretario
del Consejo de Salubridad General y los titulares de la Di-

rección General de Programación y Presupuesto A y de la
Unidad de Política y Control Presupuestario de la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Público, todos con voz y voto.
Entre sus atribuciones se encuentra la de proponer y apro-
bar las reglas de operación del fideicomiso y sus modifica-
ciones; autorizar la aplicación de los recursos líquidos de la
subcuenta del Fondo de Protección contra Gastos Catastró-
ficos, de la subcuenta del Fondo de Previsión Presupuestal
y de los provenientes de terceros para apoyar económica-
mente las necesidades de infraestructura médica de alta es-
pecialidad; conocer la apertura de las subcuentas necesa-
rias para la consecución de los fines del fideicomiso, entre
otras.

Consideraciones

A) En el ejercicio 2011, la Comisión Nacional de Protec-
ción Social en Salud reportó con el formato “Informe Tri-
mestral de Fideicomisos” y Anexo I “Egresos y/o recursos
otorgados a los prestadores de servicios del Sistema de
Protección Social en Salud”, la información financiera del
Fideicomiso del Sistema de Protección Social en Salud, así
como el fiduciario Banco Nacional de Obras y Servicios
Públicos, S.N.C. en sus estados de cuenta de inversiones
(en los que se encontraron reflejados los ingresos, egresos,
y rendimientos generados al 31 de diciembre de 2011), de
la siguiente forma:

• Ingresos acumulados al cierre de 2010 por 24,953.2
millones de pesos;

• Ingresos en 2011 por 13,906.4 millones de pesos pro-
vienen de los recursos presupuestarios de 2010; transfe-
ridos mediante Cuentas por Liquidar Certificadas regis-
tradas en la partida 46101 “Aportaciones a
Fideicomisos Públicos” en 2011; y rendimientos finan-
cieros;

• Egresos en 2011 por 7,167.2 millones de pesos desti-
nados a cubrir las enfermedades que generan gastos ca-
tastróficos, “Gastos Catastróficos / Industria Tabacale-
ra”, pago de honorarios y comisiones del ejercicio 2011
y, pago de equipamiento e infraestructura en salud;

• Obteniendo un saldo disponible al 31 de diciembre de
2011 de 31,692.4 millones de pesos.

B) Durante el periodo de 2006 al 2011, el Comité Técnico
del FSPSS autorizó y asignó recursos por 24,926.2 millo-
nes de pesos, para la atención médica de las enfermedades



que cubre el Fondo de Protección contra Gastos Catastró-
ficos y para proyectos de infraestructura mediante el Fon-
do de Previsión Presupuestal y Fondo de Protección contra
Gastos Catastróficos / Industria Tabacalera, de los cuales al
31 de diciembre de 2011 se transfirieron 12,687.7 millones
de pesos (50.9 por ciento), y quedó un importe pendiente
por ejercer de 12,238.5 millones de pesos (49.1 por ciento);
el cual no ha sido ejercido por las entidades federativas ni
por las unidades medicas en infraestructura ni en atención
medica.

C) El 61.38 por ciento del saldo disponible del fideicomi-
so al 31 de diciembre del 2011, equivalente a 19,453.8 mi-
llones de pesos, no se encuentra asignado a un destino es-
pecífico, violentando la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaria y su Reglamento.

D) La Comisión Nacional de Protección Social en Salud
carece de indicadores para evaluar el cumplimiento del fi-
deicomiso respecto a la protección de enfermedades catas-
tróficas, atención de necesidades de infraestructura, de-
manda imprevistas de servicios y pago de prestación de
servicios interestatales, violentando lo establecido en las
reglas de operación del fideicomiso para su evaluación.1

Por lo anteriormente fundado y motivado, solicito sea
aprobado de urgente y obvia resolución el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la titular de la Secretaría de Salud,
ciudadana Mercedes Juan López, a que en su carácter de ti-
tular de la entidad coordinadora del sector, haga del cono-
cimiento público:

• El estatus del fideicomiso, cómo fue recibido en la
transición por cambio de gobierno, así como las accio-
nes que han sido implementadas desde su recepción, pa-
ra mejorar los resultados en infraestructura y atención
medica con recursos aprobados desde el año 2006;

• El grado de avance del fideicomiso en las entidades fe-
derativas que presentan mayor rezago en infraestructura
y atención medica;

• Información actualizada del total de recursos destina-
dos en 2012 y lo que va de

2013 por medio del fideicomiso;

• Justificación del subejercicio de más de 12 mil millo-
nes de pesos, y la falta de asignación a un fin especifico
de más de 19 mil millones de pesos;

• Indicadores sobre los cuales mide el grado de avance
y satisfacción a partir de la implementación del fideico-
miso.

Segundo. Se exhorta al titular de la Comisión Nacional de
Protección Social en Salud, ciudadano Gabriel O’Shea
Cuevas, a que en su carácter de titular de la entidad admi-
nistradora del fideicomiso, haga del conocimiento público:

• El grado de avance del fideicomiso en las entidades fe-
derativas que presentan mayor rezago en infraestructura
y atención medica;

• Información actualizada del total de recursos destina-
dos en 2012 y lo que va de 2013 por medio del fideico-
miso;

• Justificación del subejercicio de más de 12 mil millo-
nes de pesos, y la no asignación a un fin especifico de
más de 19 mil millones de pesos;

• Indicadores sobre los cuales mide el grado de avance
y satisfacción a partir de la implementación del fideico-
miso.

Nota:

1 Fuente: Auditoría financiera y de cumplimiento: 11-0-12000-02-
1428-DS-056, (dictamen con salvedad).

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 2 de octubre de 2013.— Diputado
José Luis Muñoz Soria (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Salud, para dictamen. 

REGLAMENTO DE LA LEY DEL REGISTRO 
NACIONAL DE DATOS DE PERSONAS 

EXTRAVIADAS O DESAPARECIDAS

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a expedir el Reglamento de la Ley del
Registro Nacional de Datos de Personas Extraviadas o
Desaparecidas, a cargo de la diputada Verónica Sada Pérez,
del Grupo Parlamentario del PAN
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La que suscribe, diputada federal Verónica Sada Pérez, in-
tegrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional de la Sexagésima Segunda Legislatura del honora-
ble Congreso de la Unión, con fundamento en lo dispuesto
en los artículos 39, 42 y 44 de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos; 6o., nu-
meral I, fracción 1, 79, 295, 207 y 208 del Reglamento de
la Cámara de Diputados, somete a la consideración del ple-
no de ésta honorable asamblea la siguiente proposición con
punto de acuerdo de urgente y obvia resolución, al tenor de
los siguientes

Antecedentes

1. Senadores del Grupo Parlamentarios del PRI presenta-
ron la iniciativa para la expedición de la Ley del Registro
Nacional de Datos de Personas Extraviadas o Desapareci-
das en la Cámara de Senadores el 24 de junio de 2009.  

2. El 29 de abril de 2011, la Cámara de Senadores aprobó
el dictamen por 80 votos a favor 0 en contra y ninguna abs-
tención, denominando el proyecto de decreto: Ley del Re-
gistro Nacional de Datos de Personas Extraviadas o Des-
aparecidas, procediéndose a su envío a la Cámara de
Diputados. 

3. El dictamen para su discusión fue presentado en la Cá-
mara de Diputados el 23 de noviembre de 2011. El proyec-
to de decreto fue aprobado por unanimidad, con 279 votos
a favor, por lo que se procedió a su devolución para los
efectos del inciso E del artículo 72 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos.

4. El 6 de marzo de 2012, la Cámara de Senadores aprobó
la Ley y la remitió al Poder Ejecutivo para su promulga-
ción. 

5. Finalmente la Ley se publicó en el Diario Oficial de la
Federación el 17 de abril de 2012. 

6. El artículo segundo transitorio de la Ley establece con
claridad que las autoridades competentes deberán emitir
las leyes, reglamentos y otras disposiciones para instru-
mentar en todo el país lo establecido en la misma, en un
plazo que no exceda de seis meses, a partir de su publica-
ción.

7. Conforme a lo anterior, el término para la publicación
del reglamento que le corresponde a la Ley venció el 17 de
octubre del 2012. 

8. Más de un año ha transcurrido desde la publicación de la
Ley y lamentablemente, la desaparición de personas en
México continúa  intensificándose en los últimos meses y
años. De no completarse el proceso para su aplicación y
observancia, México permanecerá en una situación de vul-
nerabilidad e impunidad, conforme se expondrá en las si-
guientes:

Consideraciones

El dictamen establece que el Registro Nacional de Datos de
Personas Extraviadas o Desaparecidas tiene como propósi-
to organizar y concentrar la información en una base de da-
tos electrónica, sobre personas extraviadas o desapareci-
das; así como de aquellas que se encuentren en
establecimientos de atención, resguardo, detención o inter-
nación y de las que se desconociesen sus datos de filiación,
identificación y domicilio, con el objeto de proporcionar
apoyo en las investigaciones para su búsqueda, localiza-
ción o ubicación de su familia y lugar de residencia. La in-
formación contenida en el informe será pública a través de
medios electrónicos e Internet. 

También dice que toda autoridad administrativa o judicial
que tenga conocimiento de una persona extraviada o que
reciba alguna denuncia sobre la desaparición de una perso-
na, deberá de comunicarlo de manera inmediata al Regis-
tro Nacional. En el caso de funcionarios encargados de la
investigación de denuncias de desaparición de personas o
que tengan conocimiento de una persona extraviada, que
no realicen la consulta correspondiente al Registro Nacio-
nal serán sancionados. 

Diputadas y diputados, como representantes de la nación,
tenemos la obligación de brindar apoyo total a las deman-
das de justicia social de los ciudadanos mexicanos, somos
corresponsables en la búsqueda de soluciones que den fin
a las mismas.

La necesidad de expedir una Ley para la creación del re-
gistro que abarque el territorio nacional, en el cual se ins-
criban los datos de personas extraviadas y desaparecidas,
surgió debido al aumento desmedido de víctimas que su-
fren ésta penosa situación, y cada vez son más las familias
que sufren por la desaparición de un ser querido.

La Organización Internacional Amnistía Internacional, el
18 de diciembre pasado, hizo un llamado al Gobierno de
México, en el sentido de “asegurar una mejoría radical en
las medidas para investigar exhaustivamente todas las de-



nuncias de desaparición, incluyendo establecer una base de
datos nacional que ayude a identificar y localizar a las víc-
timas”. El 20 de febrero del presente año, otra organización
internacional, Human Rights Watch, presentó un informe
titulado “Los desaparecidos de México: El persistente cos-
to de una crisis ignorada”, en este contexto, la Secretaría de
Gobernación, anunció que darían a conocer un registro pre-
liminar del padrón de personas desaparecidas en México,
con nombre y apellido, que partiría de una base de 27 mil
personas desaparecidas y puntualizaron que la base de da-
tos se alimenta con información recabada de las procura-
durías locales; sin embargo, consideramos que puede haber
algunas variaciones importantes, pero no lo sabemos a
ciencia cierta.

Después de años de cálculos por parte de organizaciones
civiles, La Comisión Nacional de Derechos Humanos ha-
bía registrado hasta 2012 más de 5,000 desapariciones,
y la existencia de al menos 9,000 cuerpos sin identificar. La
organización Propuesta Cívica dio a conocer en diciembre
una base de datos con 20,851 desaparecidos. Agrupacio-
nes como el Movimiento por la Paz con Justicia y Dig-
nidad calculaba entre 10,000 y 20,000 desaparecidos y la
estimada en 27 mil personas no localizadas, la Secretaría
de Gobernación anunció la creación de la comisión espe-
cial encargada de la búsqueda de personas desaparecidas
de manera forzada. En la nueva comisión se prevé que tra-
bajen elementos de la Procuraduría General de la Repúbli-
ca en coordinación con efectivos de la Policía Federal, pa-
ra enfocarse exclusivamente en la búsqueda de personas
desaparecidas en el país.

Aún cuando las mencionadas autoridades mencionan que
están trabajando y se tiene la posibilidad de solicitar apoyo
de las mismas familias afectadas así como de organizacio-
nes no gubernamentales para obtener mejores resultados,
sin embargo compañeras y compañeros Diputados, no po-
demos ni debemos ser ajenos a ésta situación que es verda-
deramente alarmante, pongámonos a pensar y a actuar por
los mexicanos, principalmente los directamente afectados,
como nos gustaría que actuaran nuestros representantes en
el Congreso por nosotros; vamos a unir fuerzas para dar so-
lución a lo que está dentro de nuestras atribuciones y así
poder colaborar con las autoridades que les compete aten-
der éste asunto.

La Ley del Registro Nacional de Personas Extraviadas o
Desaparecidas, recordemos que entró en vigor el 18 de
abril de 2012, la cual  dispone que: “toda autoridad admi-
nistrativa o judicial que tenga conocimiento de una perso-

na extraviada o que reciba alguna denuncia sobre la des-
aparición de una persona, deberá de comunicarlo de mane-
ra inmediata al Registro Nacional, en la forma que esta-
blezca el Reglamento de la presente Ley, lo cual, no puede
llevarse a cabo si no se cuenta aún con el reglamento que
en ésta se menciona.

A pesar de las múltiples denuncias ciudadanas sobre fami-
liares desaparecidos, que  no son pocas, así como de los re-
latos desgarradores de los familiares, las autoridades com-
petentes, para poca fortuna de la sociedad, no han logrado
tener un registro que permita determinar con precisión el
número de personas extraviadas y desaparecidas, y no po-
demos soslayar que ésta situación, es un mensaje negativo
para la nación, que manifiesta insensibilidad y poco inte-
rés. Las madres, las mujeres en general, afectadas por ésta
triste situación, no entienden por qué no podemos hacer,
mínimo a lo que nos comprometimos. Una base de datos
nacional sobre personas desaparecidas donde se incluya in-
formación clave que ayude a identificar a personas desapa-
recidas es la base para el desarrollo de un plan integral y
efectivo, que investigue las desapariciones ocurridas en el
pasado y ayude a prevenirlas en el futuro. Las autoridades
tienen que especificar las medidas que tomarán para que la
base de datos sea un mecanismo eficaz para investigar las
circunstancias de las desapariciones, establecer el paradero
de las víctimas y llevar a los responsables ante la justicia. 

Por todo lo anterior es necesario que el Ejecutivo Federal
atienda la obligación constitucional de cumplir en tiempo y
forma con la expedición del reglamento correspondiente a
la Ley del Registro Nacional de Datos de Personas Extra-
viadas o Desaparecidas, por consiguiente, la implementa-
ción del Registro Nacional regulado por la misma. 

Por lo anteriormente expuesto y fundado, someto a consi-
deración de ésta soberanía el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión, exhorta respetuosamente al titular del Ejecuti-
vo federal para expedir a la brevedad el Reglamento co-
rrespondiente a la Ley del Registro Nacional de Datos de
Personas Extraviadas o Desaparecidas y, por consiguiente,
se garantice y ejecute la creación del Registro Nacional de
Personas Extraviadas o Desaparecidas, en términos de lo
dispuesto en el transitorio segundo de la Ley del Registro
Nacional de Datos de Personas Extraviadas o Desapareci-
das.
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de octubre de 2013.— Diputada
Verónica Sada Pérez (rúbrica).»

Se turna a la Comisión Seguridad Pública, para dicta-
men. 

CONSTRUCCION DEL MUELLE EN LA
RESIDENCIA DE OPERACIONES PORTUARIAS 

DE LA PAZ, BAJA CALIFORNIA SUR

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita al
director general de Pemex a hacer público lo relacionado
con la construcción del muelle en la residencia de opera-
ciones portuarias de La Paz, Baja California Sur, a cargo
del diputado José Luis Muñoz Soria, del Grupo Parlamen-
tario del PRD

El suscrito, diputado José Luis Muñoz Soria, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática en la LXII Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, en ejercicio de la facultad otorgada por los artículos
3o., fracción XVIII; 6o., numeral 1, fracción I; 65, nume-
ral 4; 79, numerales 1, fracción II, y 2, fracciones I y III; y
113, del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a
consideración de esta honorable asamblea la siguiente pro-
posición con punto de acuerdo por el cual la Cámara de Di-
putados del honorable Congreso de la Unión solicita respe-
tuosamente  al  director de Pemex, ciudadano Emilio
Lozoya Austin, que rinda un informe detallado sobre la
“construcción del muelle en la residencia de operaciones
portuarias de La Paz, Baja California Sur”, por 178.08 mi-
llones de pesos aprobados y no ejercidos en 2011 y por
10.4 millones de pesos correspondientes a penas conven-
cionales no aplicadas en el mismo ejercicio, así como a la
empresa “I.I.I. Servicios, SA de CV”, encargada de la cons-
trucción del muelle, rinda un informe sobre el destino de
los recursos en mención (empresa que construyó la “Este-
la de Luz”); al tenor de los siguientes

Antecedentes

1. La terminal de Pemex Refinación de la Paz, Baja Cali-
fornia Sur se compone de dos muelles con una disposición
en T, que están estructurados a base de pilotes de concreto
armado al igual que la superestructura. Los muelles 1 y 2
fueron construidos en 1943 y 1979, respectivamente; éstos
son utilizados para la descarga de combustóleo y combus-

tibles depositados en las instalaciones de  almacenamiento
y distribución ubicados en la parte noroeste de la terminal.

2. La Gerencia de Operación y Mantenimiento Portuario
(GOMP) es la que se encarga entre otras funciones, de
mantener, controlar y mejorar la ejecución de los progra-
mas de mantenimiento y obras de sus centros de trabajo y
de optimizar los procesos de operación y mantenimiento de
las terminales marítimas.

3. En 2007, la Gerencia de Operación y Mantenimiento
Portuario registró el proyecto número 0718T4M0005,
“Construcción de Muelle en la Residencia de Operaciones
Portuarias la Paz, Baja California Sur”, a fin de cubrir la
necesidad de no contar con terminales marítimas y resi-
dencias de operaciones portuarias con muelles en buen es-
tado, debido a que son un factor determinante en el costo
de la distribución.

4. La naturaleza del proyecto surgió con la finalidad de ga-
rantizar el abastecimiento de productos y el cumplimiento
de programas de suministros con calidad, cantidad y opor-
tunidad establecidas, con la tendencia de optimizar los pro-
cesos de operación y mantenimiento de la Residencia de
Operaciones Marítimas de La Paz, Baja California Sur, y
en congruencia, maximizar la rentabilidad de su operación,
cuidando cumplir los aspectos de seguridad industrial, pro-
tección ambiental y salud ocupacional.

5. El proyecto residencia de operación de terminales marí-
timas portuarias, muelle de Pemex, se encuentra ubicado
en la carretera a Pichilingue kilómetro 8.5, Código Postal
23010, Punta Prieta, La Paz, Baja California Sur.

6. En 2008 Pemex Refinación convocó la licitación públi-
ca internacional número 18576176-018-08, para la ejecu-
ción de la construcción del muelle en la Residencia de
Operaciones Portuarias La Paz, Baja California Sur, lo an-
terior de conformidad con el artículo 28 de la Ley de Ad-
quisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Públi-
co:

Artículo 28. El carácter de las licitaciones públicas se-
rá: 

I. …

II. Internacional bajo la cobertura de tratados, en la que
sólo podrán participar licitantes mexicanos y extranje-
ros de países con los que nuestro país tenga celebrado



un tratado de libre comercio con capítulo de compras
gubernamentales, cuando resulte obligatorio conforme a
lo establecido en los tratados de libre comercio, que
contengan disposiciones en materia de compras del sec-
tor público y bajo cuya cobertura expresa se haya con-
vocado la licitación, de acuerdo a las reglas de origen
que prevean los tratados y las reglas de carácter general,
para bienes nacionales que emita la Secretaría de Eco-
nomía, previa opinión de la Secretaría de la Función Pú-
blica; y

III. …

7. La licitación número 18576176-018-08 fue declarada
como desierta por no contar con proposiciones solventes,
con lo que se dio origen a que el 1 de marzo de 2011, se lle-
vara a cabo convocatoria para el procedimiento de la Lici-
tación Pública Nacional Mixta núm. 18400004-002-11, de
conformidad con el artículo 28, fracción tercera, de la Ley
de Adquisiciones, Arrendamientos  y  Servicios del Sector
Público párrafo tercero como dice:

III. Internacionales abiertas, en las que podrán participar
licitantes mexicanos y extranjeros, cualquiera que sea el
origen de los bienes a adquirir o arrendar y de los servi-
cios a contratar, cuando:

a) Se  haya  realizado  una  de  carácter  nacional  que
se  declaró desierta; o

b) Así se estipule para las contrataciones financiadas
con créditos externos otorgados al gobierno federal o
con su aval.

…

…

En los casos en que una licitación pública nacional ha-
ya sido declarada desierta y siempre que la contrata-
ción no se encuentre sujeta al ámbito de cobertura de
los tratados, las dependencias y entidades podrán
optar, indistintamente, por realizar una licitación in-
ternacional bajo la cobertura de tratados o una in-
ternacional abierta.

8. El 26 de noviembre de 2010 Pemex Refinación adjudicó
directamente a “Instalaciones Inmobiliarias para Indus-
trias, SA de CV”, filial de Pemex, el contrato número

GCM- SC-III-048/10, para ejecutar por sí mismo o por
medio de terceros, hasta su total terminación, los servicios
consistentes en la contratación, supervisión, seguimiento y
control de la obra para la construcción del muelle La Paz,
con un monto de 347.9 millones de pesos y un periodo de
ejecución de 698  días  naturales del 26  de noviembre de
2010 al 23 de octubre de 2012.

9. Con base en el Convenio Marco celebrado el 5 de enero
de 2010 entre Pemex y “I.I.I.

Servicios, SA de CV”, para establecer las bases genera-
les sobre aspectos de planeación, programación, presu-
puestación, organización, comunicación, realización,
control y seguimiento de servicios de levantamientos ar-
quitectónicos, topográficos y gestoría, la empresa “I.I.I.
Servicios, SA de CV”, llevó a cabo en representación de
ésta última el 1 de marzo de 2011, la convocatoria co-
rrespondiente al procedimiento de licitación pública na-
cional mixta número 18400004-002-11, para la ejecu-
ción de la construcción del muelle en la Residencia de
Operaciones Portuarias La Paz, Baja California Sur, pa-
ra atacar buques tanque hasta de 50 MTPM; procedi-
miento que fue declarado desierto el 6 de mayo de 2011,
debido a que la totalidad de las 11 proposiciones pre-
sentadas no reunieron los requisitos solicitados en las
bases de licitación.

10. El 6 de mayo de 2011, “I.I.I. Servicios, SA de CV” ini-
cio el procedimiento de invitación a cuando menos tres
personas número IO-018TXS001-N66-2011, para la reali-
zación de la obra, y adjudico el contrato III-EST-COP-053-
11, de fecha 7 de junio de 2011, al consorcio “Blastinaval
de México, SA de CV”, “Oceanografía, SA de CV”, y
“Proyectos y Medio Ambiente, SA de CV”, por un monto
de 229.6 millones de pesos más IVA y un periodo de eje-
cución de 560 días naturales, comprendido del 7 de junio
de 2011 al 17 de diciembre de 2012.

Consideraciones

A) Los procedimientos celebrados por “I.I.I. Servicios, SA
de CV” se llevaron a cabo en contravención a lo estableci-
do en el Convenio Marco celebrado entre esta y Pemex, en
su segunda clausula, que indica:

El presente convenio marco tiene por objeto establecer las
bases generales de colaboración entre las partes, sobre as-
pectos de planeación, programación, presupuestación, or-
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ganización, realización, control y seguimiento de servicios
de levantamientos arquitectónicos, topográficos, y gestoría
por parte de I.I.I. Servicios, SA de CV, a Pemex.

Lo anterior, a razón de que dicho convenio no faculta a la
empresa a realizar actividades relacionadas   con la adjudi-
cación y contratación para la construcción de ningún tipo
de obras.

B) En el  ejercicio de 2011, se  aprobaron  recursos  para
los  trabajos  de construcción  de  muelle,  por un importe
de 171.2  millones  de  pesos,  sin embargo la Cuenta Ha-
cendaria  Pública  Federal  de  2011 reportó  como aproba-
do un importe de 178.08 millones de pesos, de los cuales,
para el ejercicio 2011, Pemex refinación no reportó
monto ejercido, por lo que se aprecia un subejercicio del
100 por ciento, ya que no se cuenta con evidencia docu-
mental de adecuaciones presupuestales con cargo a ese
proyecto y se corre riesgo de que prescriba la disponibili-
dad de los recursos.

C) El reporte de avance de obra Muelle de Operaciones
Portuarias la Paz, Baja California Sur  al 31 de marzo de
2012, tuvo  un  avance físico  del 9.33 por ciento, respecto
al 71.41 por ciento programado.

D) A marzo 2012, no se habían impuesto penalizaciones
por el retraso en avance de obra, en contravención de la
clausula decima sexta de penas convencionales; importe
que al cierre del ejercicio 2011, ascendió a 10.4 millones de
pesos pendientes de aplicar.

G) Se realizó un contrato marco de Pemex con “I.I.I. Ser-
vicios, SA de CV”, a pesar de que esta empresa se vio en-
vuelta en malos manejos económicos, durante  la  realiza-
ción  del  monumento  bicentenario denominado “Estela
de Luz”, y sobre la cual, la Auditoría Superior de la Fede-
ración, emitió dictamen negativo en la auditoría que le fue
practicada en relación con la cuenta pública del ejercicio
2011.1

Por  lo  anteriormente  fundado  y  motivado,  solicito  sea
aprobado  de  urgente  y  obvia resolución el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al director de Petróleos Mexicanos, ciu-
dadano Emilio Lozoya Austin, a hacer del conocimiento
público:

•  El documento mediante el cual se le da la facultad a
“I.I.I. Servicios, SA de CV”, para realizar licitaciones a
nombre de Pemex, así como los nombres y puesto por
quienes fue firmado;

• Avance que a la fecha  presenta el proyecto “construc-
ción de muelle en la Residencia de Operaciones Portua-
rias de la Paz Baja California Sur”;

• El importe de las penas convencionales cobradas y por
ejercer, respecto del retraso en el avance de obra;

• El status actual de los 178.08 millones de pesos asig-
nados en el Presupuesto de 2011, para la construcción
del muelle;

• Los rendimientos financieros que se han generado a la
fecha, sobre el importe presupuestado en 2011.

Nota:

1 Fuente: Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la
Cuenta Pública de 2011.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de octubre de 2013.— Diputado
José Luis Muñoz Soria (rúbrica).»

Se turna a la Comisión de Energía, para dictamen. 

EXENTAR A LOS TAIWANESES DEL REQUISITO 
DE VISA PARA INTERNARSE EN MEXICO

«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a analizar por la SRE y la Segob la via-
bilidad y conveniencia de exentar a los taiwaneses del re-
quisito de visa para internarse en México, a cargo del dipu-
tado J. Jesús Oviedo Herrera y suscrita por integrantes del
Grupo Parlamentario del PAN

Quienes suscriben, diputados federales: J. Jesús Oviedo
Herrera, Martha Leticia Sosa Govea, Genaro Carreño Mu-
ro, Diego Sinhué Rodríguez Vallejo y Juan Bueno Torio del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional de la
LXI Legislatura del Congreso de la Unión, de conformidad
con lo dispuesto en los artículo 6, numeral 1, fracción I, 79,
numeral 2, fracciones I, III, IV y V, del Reglamento de la
Cámara de Diputados, somete a consideración de esta ho-



norable asamblea la siguiente proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta al Presidente de la Repúbli-
ca, a través de las Secretarías de Relaciones Exteriores y de
Gobernación, a exentar de visa a los ciudadanos de Taiwán
al tenor de las siguientes.

Consideraciones

Panorama histórico

Durante el Virreinato de la Nueva España se estableció una
de las rutas más productiva y fructíferas para el comercio,
llamada coloquialmente como “La Nao de China”. 

La ruta es el lazo comercial más antiguo de la historia en
América, manteniendo unidos por 250 años a Acapulco,
Manila y otras regiones asiáticas entre las que se encontra-
ba la Isla de Formosa (del portugués Ilha Formosa, «Isla
Hermosa») (hoy Taiwán). 

Es un ejemplo de la presencia que llegó a tener la Nueva
España en el contexto internacional, y de la antigua rela-
ción entre la China histórica y cultural, que hoy prevalece
en parte bajo el nombre de la República de China (Taiwán).

El Virreinato de Nueva España fue una entidad territorial
integrante del Imperio Español, establecida por la Casa de
Habsburgo y de los Borbones durante la etapa de sus terri-
torios de ultramar, entre los siglos XVI y XIX. 

La Nueva España estaba comprendida por el actual Méxi-
co, más en la frontera norte con los actuales estados de Ca-
lifornia, Nevada, Colorado, Utah, Nuevo México, Arizona,
Texas, Oregón, Washington, Florida y partes de Idaho,
Montana, Wyoming, Kansas, Oklahoma y Luisiana, por
parte de los actuales Estados Unidos de América; así como
la parte suroeste de Columbia Británica del actual Canadá;
más la Capitanía General de Guatemala (comprendida por
los actuales países de Guatemala, Belice, Costa Rica, El
Salvador, Honduras y Nicaragua); más la Capitanía Gene-
ral de Cuba (actuales Cuba, República Dominicana, Puerto
Rico, Trinidad y Tobago y Guadalupe); así como, final-
mente, la Capitanía General de las Filipinas, (compren-
diendo las Islas Filipinas, Carolinas y las Marianas, en el
Pacífico asiático), fueron todos estos territorios partes
constitutivas del Virreinato de Nueva España. 

Desde 1626 hasta 1642 los españoles y novohispanos se es-
tablecieron en el norte de Taiwán.

Actualidad

Los avances en la relaciones bilaterales entre Taiwán y Mé-
xico son prometedores por ejemplo en lo económico; pa-
sando de 800 millones de dólares en 1993 a 6,600 millones
de dólares en 2012, crecimiento que ubica a Taiwán como
el séptimo proveedor y el noveno socio comercial de Mé-
xico.

Además unas 350 empresas taiwanesas han establecido sus
fábricas en varios estados de México, creando más de 45
mil empleos directos y más de 150 mil empleos indirectos
para los mexicanos. La inversión de las empresas taiwane-
sas alcanzó los 500 millones de dólares americanos.

Los aportes económicos han hecho que Taiwán se convier-
ta en un gran inversor sólo detrás de Japón, Singapur y Co-
rea del Sur… Un detalle muy importante es que esta inver-
sión es muy superior a la realizada por otras regiones del
sudeste asiático.

La cooperación tecnológica bilateral es otra pieza funda-
mental en las relaciones entre México y Taiwán, pues la na-
ción asiática ha donado un total de seis centros de aprendi-
zaje digital de tecnología de información y comunicación,
estado de México y Sonora, con un beneficio para más de
once mil mexicanos.

En lo que respecta a los intercambios educativos, hasta el
momento Taiwán ha otorgado 196 becas Taiwán y Becas
Huayu. Cada año entrega alrededor de 16 becas a los jóve-
nes mexicanos sobresalientes y vía concurso. Se han otor-
gado—también—la firma de siete convenios entre univer-
sidades taiwanesas y mexicanas, verbigracia el acuerdo
firmado entre la Universidad Chengchi y el Tecnológico de
Monterrey, el de la Universidad Fu Jen con la Universidad
Iberoamericana, y el de la Universidad Tamkang con la
Universidad Autónoma del Estado de México, entre otros.

Es de notar que los Taiwaneses visitan nuestro país no so-
lamente con objetivos comerciales, pues somos el 12 país
turístico del mundo, se calcula que aproximadamente
6,000 turistas taiwaneses visitan México, y la reciproca son
cerca de 4000 mexicanos que visitan Taiwán.

Otros datos interesantes son 

• Taiwán ha mantenido un crecimiento superior al 5 por
ciento anual durante la última década.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 8 de octubre de 2013 / Anexo 45



Año II, Primer Periodo, 8 de octubre de 2013 / Anexo Diario de los Debates de la Cámara de Diputados46

• México representa, en el aspecto social, el séptimo país
del mundo en oportunidades digitales.

• México hoy día recibe a cerca de 6 mil turistas taiwa-
neses, no obstante con la dispensa de visado esta cifra se
duplicaría alcanzando los 12 mil turistas taiwaneses
arribando a playas y demás destinos turísticos mexica-
nos.

• Los sectores que impulsa Taiwán son energía verde,
biotecnología, salud, computación (cloud computing) y
electrónica.

Ambos países se han beneficiado de la sana y amistosa re-
lación que se encuentra en la mejor de sus etapas históri-
cas.

En otro aspecto, desde 1930 nuestra nación ha mantenido
la “Doctrina Estrada” como eje de la política exterior.

Fiel a esos principios que emanan de la libre determinación
y es un principio fundamental de derecho internacional pú-
blico y un derecho inalienable de los pueblos, que se sus-
tentan en la Carta Magna Mexicana (artículo 89, fracción
X) y que además forman parte de la visión que la SRE de-
sea alcanzar en el futuro. 

En el caso de China y Taiwán, el gobierno de México se
apega al principio de “una sola China”, que implica el re-
conocimiento de Taiwán como parte integral de la Repú-
blica Popular China. Sin embargo, otras regiones –Hong
Kong y Macao– son dos regiones administrativas especia-
les de la República Popular de China. 

En estas dos regiones administrativas especiales se aplica
el modelo administrativo conocido como un país, dos sis-
temas, Además del sistema económico, estas dos regiones
mantienen un sistema administrativo y judicial indepen-
diente, e incluso su propio sistema de aduanas y fronteras
externas.

Estas dos regiones cuentan con el privilegio de la exención
del visado mexicano. 

Es de notar que de acuerdo con la normatividad vigente,
los turistas y visitantes de negocios de Taiwán pueden per-
manecer en México hasta por 180 días, el doble de tiempo
de lo que otorgan los países del espacio Schengen”.

El Acuerdo de Schengen, firmado en 1985 entre Alemania,
Bélgica, Francia, Luxemburgo y los Países Bajos, tiene por
objeto eliminar progresivamente los controles en las fron-
teras comunes y establecer un régimen de libre circulación
para todos los nacionales de los Estados signatarios, de los
otros Estados de la Comunidad o de terceros países. Los
términos del tratado pueden suspenderse transitoriamente
por consideraciones de seguridad excepcionales.

El Convenio de Schengen completa el acuerdo y define las
condiciones y las garantías de aplicación de esta libre cir-
culación. Este convenio, firmado el 19 de junio de 1990
por los mismos Estados miembros, no entró en vigor hasta
1995.

El acuerdo fue firmado el 4 de junio de 1985 en Schengen,
un pequeño poblado de Luxemburgo de 500 habitantes en
el límite con Luxemburgo, Francia y Alemania.)

El tema de la temporalidad de estancia en el espacio Schen-
gen no se relaciona con la exención del visado de parte del
gobierno mexicano a los viajeros taiwaneses.

Se menciona que los extranjeros portadores de visa Estados
Unidos de América: Las personas provenientes de Taiwán
pueden viajar a México sin necesidad de solicitar una visa
mexicana, de contar con la residencia o una visa válida y
vigente para Estados Unidos (Canadá, Japón, el Reino Uni-
do de la Gran Bretaña y los países que integran el espacio
Schengen), y se agrega que los empresarios taiwaneses
también pueden recurrir a la Tarjeta de Viaje para Personas
de Negocios de APEC (APEC Business Travel Card) para
visitar México.

Tocante a este punto sobre exención de visa, si se cuenta
con visado estadounidense, Taiwán es ya incluido dentro
del Visa Waiver Program, con el objetivo de estimular el
turismo y las relaciones comerciales. 

(El Programa de Exención de Visado, VWP, es un progra-
ma del gobierno de Estados Unidos, EEUU, que permite a
los ciudadanos de determinados países para viajar a Esta-
dos Unidos de turismo o de negocios por hasta 90 días sin
tener que obtener un visado. El programa se aplica a los 50
estados de EEUU, así como los territorios de Estados Uni-
dos de Puerto Rico y las Islas Vírgenes de EEUU en el Ca-
ribe, con una aplicación limitada a otros territorios de Es-
tados Unidos. Los países seleccionados por el gobierno de
EEUU son economías de ingresos altos con un muy alto ín-



dice de desarrollo humano y son considerados como países
desarrollados.)

Se ha objetado que los empresarios taiwaneses también
pueden recurrir a la Tarjeta de Viaje para Personas de Ne-
gocios de APEC (APEC Business Travel Card) para visitar
México.

Es una tarjeta que permite a las personas de negocios en-
trar a las economías de APEC, que son parte del esquema
y hayan autorizado su ingreso, presentado únicamente esta
tarjeta y su pasaporte, sin necesidad de obtener un visado
en el país de origen.

La tarjeta es del tamaño de una tarjeta de crédito, al frente
contiene la fotografía y la firma del usuario con la finalidad
de un reconocimiento seguro de identidad, al reverso con-
tiene la información del número de pasaporte y el código
de las economías de APEC para las cuales la tarjeta es vá-
lida.

La ABTC no remplaza el pasaporte por lo que los usuarios
deberán presentar su tarjeta y su pasaporte vigente.

Referente a la tarjeta de APEC, resulta que un proceso len-
to y complejo, dado que, para que sea otorgada la tarjeta,
es necesario que los 21 miembros adheridos al esquema lo
aprueben.

Por tanto, es el momento de valorar la extensión del visa-
do a los ciudadanos taiwaneses considerando que a países
asiáticos con el mismo nivel de desarrollo económico, cul-
tural y social como Japón, Corea y Singapur se les ha exi-
mido de esta obligación.

En nuestra América, países como Guatemala, Honduras,
Belice, Ecuador, El Salvador, Cuba, Colombia, Panamá,
Nicaragua, República Dominicana, Haití, Perú, entre otros,
han otorgado la exención de visado a los ciudadanos tai-
waneses. 

En Europa son aproximadamente 40 países que exentan el
visado, dentro de los cuales se puede resaltar a Francia, Ita-
lia, Alemania, España y el Reino Unido; que al igual que
otros países occidentales como Canadá y Australia, y paí-
ses orientales como Japón y Corea, han otorgado el privi-
legio de la exención de visado.

Más allá de la relación comercial, será un acto ejemplar
hacia una población que siempre ha mostrado solidaridad y

simpatía por nuestra nación (y que finalmente redundará
con la finalidad de incrementar la inversión preferencial de
capital, la creación de empleos y estimular un importante
sector del turismo).

Es de reconocer la labor de antiguos legisladores como Os-
car Saúl Castillo Andrade y Juan Bueno Torio, los dos del
Partido Acción Nacional, que en anteriores ocasiones han
presentado puntos de acuerdo semejantes al propuesto.

Por lo expuesto, se somete a consideración de esta sobera-
nía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
hace un respetuoso exhorto al presidente de la República
para que a través de las Secretarías de Relaciones Exterio-
res y de Gobernación, en el ámbito de colaboración entre
los poderes, realice un análisis de la viabilidad y conve-
niencia de eliminar el requisito de la visa para internarse en
México a los ciudadanos de Taiwán.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 18 de septiembre de 2013.— Di-
putados J. Jesús Oviedo Herrera, Genaro Carreño Muro, Diego Sinhué
Rodríguez Vallejo, Martha Leticia, Sosa Govea, Rubén Camarillo Or-
tega, Juan Bueno Torio (rúbricas).»

Se turna a las Comisiones Unidas de Gobernación y de
Relaciones Exteriores, para dictamen.
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